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ПЯТИЛЕТКЕ
УДАРНОЕ ЗАВЕРШЕНИЕ
В редакционной почте по

следних дней немало сообще
ний о выполнении пятилетних 
планов и социалистических 
обязательств. С ними досроч
но справились тысячи рабо
чих, сотни бригад и участкрв, 
больше восьмидесяти промыш
ленных предприятий. Продол
жающаяся ленинская трудовая 
вахта приносит все новые и 
новые свершения. Несколько 
дней назад мы рассказывали 
о рекордном достижении бу
ровой бригады В. Г. Калиничу- 
ка из Александровской кон
торы бурения. За 10 месяцев 
она пробурила 30 тысяч мет
ров, выполнила годовой план. 
Такого результата буровики 
области еще не добивались.

' Но передовой коллектив, ру
ководимый коммунистом, 
опытным, знающим мастером, 
к своему достижению отнесся 

♦ по-рабочему. Бригада решила 
за ноябрь и декабрь пробу
рить еще десять тысяч метров. 
Завершающие месяцы года 
будут поистине ударными ме
сяцами. Сегодня на счету уже 
более 32 тысяч метров. Это 
позволило коллективу уверен- 
НО возглавить пред съезд 08<
ское соревнование буровиков 
области.

Дыдущим годом, отставание в 
октябре не может не волно
вать. Не сумели справиться с 
заданием многие предприя
тия промышленности союзно
го подчинения. Особенно в 
большом долгу предприятия 
комбината «Томлес». Почти 
каждое второе предприятие 
комбината в октябре оказа
лось отстающим. Срыв в ра
боте лесозаготовительной и 
деревообрабатывающей про
мышленности по существу и 
привел к невыполнению об
ластью задания по реализа
ции.

Плохо работают лесозаго
товители и в ноябре. Попытки 
обьяснить срыв неблагоприят
ными климатическими усло
виями безосновательны. Под
вела не только погода, а, в 
еще большей мере, слабая 
подготовка производства, низ
кая эффективность труда ин
женерных служб. В лесных по
селках своевременно не за
вершена подготовка к осенне- 
зимнему сезону, что привело 
к простоям рабочих, техники. 
Руководители леспромхозов,}1,
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Досрочно завершила годо
вое задание — пробурила.15 
тысяч метров бригада разве
дочного бурения, возглавляе
мая коммунистом, мастером 
М. М. Нурлыгаяновым. На
пряженно трудится бригада и 
в ноябре, стремясь с опере
жением выполнить социали
стические обязательства. Они 
без сомнения будут перекры
ты, и есть все основания рас
считывать, что появится новый 
рекорд области по проходке 
на бригаду и в разведочном 
бурении.

Рекорды важны не только 
сами по себе. Они показыва
ют, каких высоких результа
тов можно добиваться, слу
жат ориентиром в социалисти
ческом соревновании, зовут 
вперед других. Не успокаи
ваться на сделанном, штурмо
вать новые высоты — к этому 
призывают достижения луч
ших. И очень хорошо, что в 
каждой отрасли экономики 
области есть свои передовики, 
пример которых зовет к дей
ствию.

Стремление продержаться 
за счет достигнутого запаса, 
работать с оглядкой на вче
рашний день, а не с прице
лом на будущий, не может не 
привести и приводит к спаду, 
к потере набранных темпов и 
даже к отставанию. К сожале
нию, попытки отдельных хо
зяйственников жить потихонь- 
ку, растрачивая запас сделан
ного за первое полугодие, не 
получили Должной оценки со 
стороны партийных комитетов, 
некоторых райкомов партии. 
Самоуспокоение привело к 
значительному спаду в произ

водственной деятельности. 
Достаточно сказать, что мно
гие районы и область в целом 
не справилась с заданием по 
реализации в октябре.

Несмотря на то, что в це
лом промышленность области 
опережает программу десяти 
месяцев, несмотря на то.

т - ....... '■ ---------------  ■ ' ------ g П|> ' ■ 'i і» ____ д , .   ̂ Ч * '  чЖч- j  "ЧШ ^и дапил  п а  x ^ \ j — l i j i
ныи рост ПО сравнению С пре- как можно быстрее довести Центов.

...............................

Л _________  лЛі/ Хозяином нар.тояіпим К m- ТГііТЭасі ѴПЧЛ̂ТТГ̂ПТТГТ /-кТГѴЧГ» ТТЛ ггттгті __ _____ __

достигнут значитель

венные организации словно 
ve заметили того, что лесные 
предприятия уже длительное 
время работают по новой си
стеме планирования и эконо
мического стимулирования. 
По-прежнему они стремятся 
лишь к одному — побольше 
РУ®^ть, не задумываясь, какая 
судьба ждет заготовленный 
лес, как быстрее и более ра
зумно дать продукцию потре
бителю. Отсюда —- совершен
но недостаточная забота о 
своевременной реализации 

изделий, непродуманная сор 
'тментная политика, плохая 
организация соревнования ра- 
бочнх нижнмх складов за по
вышение выхода первоклас- 
сных_ сортиментов древесины.

Райкомы партии основных 
лесозаготовительных районов 

области—Асиновского, Верхне- 
кетского. Первомайского—ос
лабили руководство ПЭрТИЙт 
ными организациями лесі 
промхозов, не оказали доста-  ̂
точного влияния на изменеі 
ние стиля работы хозяйствен
ных руководителей. Бюро 
райкомов партии не всегда 
глубоко, со знанием дела под
ходили к решению многих воз
никающих проблем, нередко 
ограничиваясь лишь констата
цией просчетов.

Для лесезагртовителей обла
сти сейчас наступило самое 
ответственное и решающее 
время. Каждая комплексная 
бригада, мастерский участок, 
лесопункт должны иметь кон
кретные планы и обязательст
ва на ноябрь и декабрь. Об
щественным организациям, 

особенно партийным группам, 
профгруппам, партийным и 
профсоюзным цеховым орга
низациям необходимо сделать 
все возможное, чтобы каждый 
лесозаготовитель в оставшие
ся дни трудился действитель
но по-ударному. Недавно ком
бинат «Томлес» и обком проф
союза рабочих лесной и де
ревообрабатывающей про

мышленности утвердили усло
вия соревнования в честь 
XXIV сьезда КПСС. Требуется

их до сведения коллективов 
леспромхозов, ' добиваться 
действенности, массовости 
этого соревнования.

Передовые коллективы, 
стремясь достойно встретить 
предстоящий сьезд партии, 
приняли высокие социалисти
ческие обязательства. Напри
мер, бригада Н. Н. Перепел
кина из Уткинского леспром
хоза решила за семь месяцев 
выполнить годовой план по 
заготовке древесины. Коллек
тив составил для себя собст
венный, повышенный график 
работ по месяцам и считает 
его своим ориентиром. Такая 
продуманная и четкая про
грамма действий — надежная 
помощница в труде.

Завершающие месяцы пяти
летки совпали с окончанием 
первого периода соревнова
ния в честь XXIV сьезда 
КПСС. Успехи, которыми мы 
собираемся встретить пар
тийный сьезд, во многом за
висят от того, с какими итога- 
ми будут закончены ноябрь и 
декабрь. Правильно поступа
ют партийные организации тех 
предприятий, где имеются 
обязательства на последние 
месяцы года. Нужно добиться, 
чтобы каждый понимал важ
ность безусловного выполне
ния производственных про
грамм. Можно привести нема
ло ' примеров, когда бригады 
и участки на заводах резиновой 
обуви, манометровом, режу
щих инструментов, механизи
рованные колонны на строи-  ̂
тельстве нефтепровода Алек
сандровское — Анжеро-Суд
женск наметили программы, 
превышающие задания. Дви
жение за ежемесячное пере
выполнение норм возглавля-

В счет 71-го года
До конца пятйлетки 
лось полтдрял месяца.талось

многие лесозаготовительные 
бригады, погрузочные
звенья Вело5Ірского лес 
промхоза уже выполнили 
пятилетнюю програ.мдіу. На 
календаре деввз^отовитель- 
ной бригадд ЛКЪПотрепало- 
ва уже 1973-й год. 31 тыся
чу кубометікщ^''^еса сверх 
пятилетнего загото
вил передовой коллектив.

62 тысячи кубометров 
должна быда“Ц{^товить за 
пять лет бртТад^А. Косяка. 
Сейчас на ее счету 68.727 
кубометров древесины.

Перевыполнили плановое 
задание пятилетки и брига
ды В. Юркина. Д. Ермако
ва. Ю. Илюхина, давшие 
сверх плана в общей слож
ности около 30 тысяч кубо
метров леса. Только одна

бригада Д. Ермакова пере
крыла задание на 14 тысяч.

Много древесины сверх 
пятилетнего плана погрузил 
на^сцепы лебедчик Е. Ма
нуйлов. Звено Л. Чащина 
при задании 149.388 кубо
метров отгрузило 203.095. 
45 тысяч кубометров сверх
планового леса на счету по
грузочного звена А. Куроч
кина.

Оператор челюстного по
грузчика М. Скрипник вы
полнил пятилетнее задание, 
отгрузив более 141 тысячи 
кубометров при плане 113 
тысяч. Экипаж тепловоза, 
которым руководит Л. Кри-. 
воносов, вывез с верхнего 
склада более 261 тысячи 
кубометров леса при зада
нии на пятилетку 247 ты
сяч.

В. МАРЧЕНКО.

і

ют рабочие коллективы, бо 
рющиеся за право называть
ся коллективами име]ци XXIV 
сьезда КПСС.

Начинания новаторов, пере
довых коллективов должно 
найти постоянную поддержку 
со стороны хозяйственных ру
ководителей и партийных ко
митетов. Ни в коем случае 
нельзя подходить к работе в 
последние месяцы с непра
вильно понимаемых ведомст
венных позиций, позиций 
предприятия. Независимо от 
того, как закончена програм
ма десяти месяцев, имеется 
ли опережение или допущено 
отставание, каждый коллектив 
обязан трудиться с полным 
напряжением. В этом случае 
предсъездовское социалисти
ческое соревнование ознаме
нуется новыми рекордами, но
выми достижениями.

В условиях новой систе
мы планирования и эконо
мического стимулирования 
основным показателем для 
предприятий является вы
пуск товарной продукции и 
Б конечном итоге — ее реа
лизация. Готовиться к пере
ходу на новую систему кол
лектив Томского лесопере
валочного комбината начал 
заблаговременно. В частно
сти, у нас основную товар
ную продукцию дают цехи, 
выпускающие шпалы и пи
ломатериалы. На эти цехи и 
было обращено особое вни
мание. Сюда были подобра
ны знающие дело, квалифи- . 
цированные руководители и 

• рабочие. Здесь тщательно 
проанализировали все про
изводство и его резервы. 
Мы надеялись, что в новых 
условиях хозяйствования 
дела пойдут лучше, и наши 
надежды оправдались.

За эту пятилетку нам бы
ло запланировано реализо
вать товарной продукции на 
сумму 7 миллионов 585 
тысяч рублей. Это задание 
мы выполнили в марте. К 
1 ноября уже выпущено 
сверхплановой продукции 
на 922 тысячи рублей. Да 
плюс к этому за ноябрь- 
декабрь реализуем продук
ции еще на 495 тысяч руб

лей. Таким образом, сверх 
пятилетнего задания наш 
коллектив реализует про
дукции на сумму почти 1,5 
миллиона рублей. За счет 
чего достигнут такой ре
зультат?

В первую очередь за счет 
добросовестного отношения 
наших рабочих к .поручен
ному делу. Они поняли, что 

'чем больше будет вырабо
тано и реализовано продук
ции, тем ■ крепче станет 
предприятие в экономиче
ском отношении, а следова
тельно. и возможности мате- 
.риального и морального 
•(.стимулирования возрастают. 
Чувствуя,' что их труд не 
останется незамеченным, 
многие рабочие и инженер
но-технические работники 
трудятся с большим подъ
емом. Много лет работает 
сменным мастером на шпа- 
лопилении Мария Ильинич
на Казачинская. Она пока
зывает себя как настоя
щий организатор производ
ства. Не бывает такого дня, 
чтобы ее смена не перевы
полнила задания. Или дру
гой замечательный человек 
нашего предприятия — ста
ночник Алексей Кириллович 
Шампоров. На шпалозаводе
установлено
оборудование.

устаревшее 
По предло

женному доцентом ТИСИ 
В. Г. Баумом проекту Шам
поров модернизировал неко
торые узлы агрегата, и те-. 
перь исчезли тяжелые руч
ные операции, намного по: 
высилась производитель
ность труда. Его портрет 
по достоинству занял место 
на областной Доске почета. 
Да и люди в его бригаде 
подобрались такие же тру
долюбивые, пытливые, как и 
он сам. П подобных приме
ров много па нашем пред
приятии. 'Ударная работа 
бригад, участков и цехов ■— 
вот главное, что позволило 
пятидетку , выполнить до
срочно.

В последнем квартале 
этого года в лесной про
мышленности области сло
жилось тяжелое положение 
с выпуском и реализацией 
товарной продукции. Такое 
же положение назревало у 
нас на лесоперевалочном 
комбинате. Мы приняли ме
ры, чтобы не допустить 
срыва. Ноябрьский план 
реализации продукции у нас 
— 198 тысяч рублей, а де
кабрьский — 225 тыс.чч. 
Мы подсчитали и решили, 
что у нас есть возможность 
перекрыть эти задания. На 
объединенном заседании 
партийного и рабочего ко

митетов мы приняли допол
нительные обязательства и 
решили в ноябре реализо
вать продукции на 235 ты
сяч рублей, а в декабре- 
на 260 тысяч.

На этом же заседании 
был обсужден вопрос о пе
реводе нашего предприятия 
на пятидневную рабочую 
неделю по скользящему 
графику с двумя выходны
ми днями.

Теперь мы воочию убеди
лись, что при работе пред
приятия в новых условиях 
той продукции, что мы сей
час реализуем, явно мало. В 
новой пятилетке реализация 
товарной продукции долж
на возрасти почти вдвое. За 
счет чего? С 1 января 1972 
года у нас вступит в строй 
новый шпало-тарный цех 
мощностью 250 тысяч шпал 
и 4 тысячи кубометров -та
ры. Думаем в течение пяти
летки ввести в строй цехи- 
древесностружечных плит 
и арболита. При этом мы 
надеемся на помощь комби
ната -«Томлес». И нет сом
нения, что новая пятилетка 
будет гораздо насыщеннее, 
чем прошедшая. Она начи
нается предсъездовским со
ревнованием, и сегодня каж
дый человек, каждый., про
изводственный коллектив 
своим трудом готовит до
стойную встречу съезду 
партии.

И. ИВАНОВ, 
директор Томского ле
соперевалочного ком

бината.
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Автоматическая 
станция .«Луна-17»
на окололунной 
орбите
Сообщение Т А С С

Шахтные вентиляторы — один из основных видовл-  ̂ л ДДДЭ штжжууш т кш
продукции Томского электромеханического завода. Де
сятки тысяч вентиляторов отправлены во все угольные 
бассейны страны за годы пятилетки.

НА СНИМКЕ: одна і̂ з последних партий вентиляторов 
в счет пятилетки проходит доводочные операции на по
красочном участке и через несколько дней отправится “ 
путь.

Фото В. Ефименко.

Как уже сообщалось. 10 
ноября 1970 года на траек
торию полета к Луне была 
выведена автоматическая 
станция' -«Луна-17».

В ходе полета по трассе 
Земля—Луна со станцией 
было проведено 36 сеансов 
радиосвязи, в которых вы
полнялись измерения пара
метров траектории движе
ния и проверялась работа 
бортовых систем. С целью 
обеспечения выхода станции 
в заданный район окололун
ного пространства 12 и 14 
ноября были проведены кор
рекции траектории ее дви
жения.

При подлете к Луне было 
проведено торможение стан
ции, в результате которого 
она перешла на селено
центрическую орбиту со 
следующими параметрами: 

высота над поверхностью 
Луны — 85 километров;

наклонение орбиты к пло
скости лунного экватора — 
141 градус;

период обращения во
круг Луны — 1 час 56 ми
нут.

Программой полета пре
дусмотрено многократное 
маневрирование станции на 
окололунной орбите.

Центр дальней космиче
ской связи поддерживает с 
автоматической станцией 
«Луна-17» устойчивую ра
диосвязь.

По данным телеметриче
ской информации, борто
вая аппаратура функциони
рует нормально. Координа
ционно - вычислител ь н ы й 
центр ведет обработку по
ступающей информации.

ГОТОВЯТСЯ
к новым

МАРШРУТАМ
Не было легких маршру

тов в минувшую навигацию 
у речников эксплуатацион
ной базы Томского терри
ториального геологического 
управления. По рекам 
Тым, Васюган, Вах, Пара- 
бель тяжело груженные 
баржи везли продукты пи
тания и горючее, стройма
териалы, буровые трубы, 
машины и балки для жилья. 
Особенно много грузов бы
ло доставлено в Васюган- 
скую, Каргасокскую и За
падную экспедиции, гео
физикам, ■ адреса которых не 
всегда найдешь на геогра
фической карте.

Коллектив базы навига
ционный план по перевоз
кам выполнил на 121,9 про
цента. Хорошая работа' мно
гих экипажей позволила 
получить предприятию бо
лее 35 тысяч рублей сверх
плановой прибыли. За от
личное руководство водным 
цехом его начальник Л. 3. 
Орлов недавно был награж
ден Почетной грамотой Ми
нистерства геологии СССР 
и ЦК профсоюза.

Навигация закончилась, 
но у коллектива базы снова 
горячая пора. 'Уже начат ре
монт судов, готовится к 
зимним перевозкам авто
транспорт. Снежные мар
шруты шоферов пролягут 
из Кплпашева в Кагі’-асок, 
Парабель, Пудино, Томск, 
Новосибирск.

Б. ПОТАПОВ.

Ударник коммунистиче
ского труда Галина Дйек- 
сандровна Кондрашойа, ко
торую вы видите на снимке, 
работает навойщицей на 
колпашевском заводе «Ме
таллист». Станки, обслужи
ваемые ею, всегда действу
ют без остановок. Это дает 
возможность передовой ста
ночнице выполнять сменные 
задания на 120—130 про
центов.

Фото в. Ефименко.
ІИШШІІІі

С туден ч ески е общ еж ития
иод наш у откететиенноеть

Ремонт общежитий толь
ко университету и политех
ническому институту стоил 
этим летом около полумил
лиона рублей. Известно, 
что новая девятиэтажка со 
всем оборудованием стоит 
почти миллион. Сравнение 
этих двух цифр многих из 
нас заставило задуматься. 
Выходит, что за два года 
студенты двух вузов города 
«съедают» по целой девяти
этажке. Вот во что обходит
ся государству наша неб
режность, неумение беречь 
свой дом!

С каждым годом улучша
ются условия жизни томско
го студенчества. Возьмем 
хотя бы университет.

последние три года почти 
вдвое увеличилось количе
ство мест в общежитиях. 
Универсалы получили в 
свое распоряжение девяти
этажные дворцы. Ушли в 
прошлое времена, когда
комнатах жило по шесть-

В

За

семь человек. Сейчас 
студентов — уютные четы 
рехместные комнаты, крас 
ные уголки с телевизора 
ми, стиральные машины... I 
старых общежитиях обнов 
ляется мебель, ставится но
вое оборудование.

Мы понимаем, что такое 
внимание к нашим нуждам 
накладывает большие обя
занности на студентов,

В каждом общежитии

хозяином является студсо- 
вет. Вопросы быта, воспи
тательной работы, ремонта 
— все это решается силами 
студентов с помощью пар- 
тиііных организаций, ректо
рата, деканатов факульте
тов, Студенческое самоуп
равление расширяется. пол

сферынее охватывая все 
нашей жизни

Общежитие по проспекту 
Ленина, 49, — ветеран сре
ди других общежитий уни
верситета, Нельзя сказать, 
что у нас самые лучшие ус
ловия. На одном этаже раз
местился профіілакторий, 
на другом до сентября нахо
дилась медсанчасть. Но тем 
не менее наще общежитие

вот уж е' несколько лет счи
тается одним из лучших в 
унив-ерситете. Прошлый 
учебный год принес нам 
первое место по политико
воспитательной работе. 
Этим летом мы сами с по
мощью АХЧ ремонтировали 
здание.

Следующим шагом в раз
витии самоуправления стало 
для нас принятие «Поло
жения о коллективной от
ветственности студентов, 
проживающих в общежитии, 
за сохранность государст
венного имущества». Про
ект положения разработан 
студсоветом и профбюро 
историке - филологического 
факультета. Члены студсо-

вета и профбюро побывали 
в каждой комнате, выслу
шали мнейия, дополнения к 
проекту. Представленный 
общему собранию жильцов 
проект выражал уже кол
лективное мнение всех сту
дентов. Прложение было 
принято собранием, став 
обязательным для каждого.

В положении говорится; 
каждый студент несет лич
ную ответственность за со
хранность государственного 
имущества комнаты, этажа 
и общежития в целом. Раз
рабатывая проект положе
ния, мы думали о том, что
бы каждого студента сде
лать хозяином в своем доме.

Хозяином настоящим. К со
жалению, не все наши това
рищи чувствуют себя таки
ми хозяевами. Некоторым 
больше подходит слово 
«квартирант». Вот против 
таких горе-хозяев и на
правлено прежде всего на
ше положение.

Другие пункты, положе
ния говорят о коллективной 
ответственности. Живущие в 
комнате студенты отвечают 
все вместё за имущество 
комнаты, живущие па эта
же — за сохранность иму
щества на этаже. Такая же 
в принципе ответственность 
за имущество, находящееся 
в пользовании всех жиль
цов — стиральные машины, 
телевизоры и мебель в кра
сном уголке.

Практически это будет 
выглядеть так. Допустим, 
сломана раковина в умы
вальнике, а виновник не 
установлен. Тогда созданная 
из представителей студсове- 
та и профб'юро жилищно-бы

товая комиссия определит 
причину поломки—или от 
небрежности, пли от строи
тельного дефекта, В первом 
случае живущие на этаже 
должны оплатить покупку 
новой раковины и ее уста
новку. Жилищно-бытовая 
комиссия будет также про
водить инвентаризацию, 
следить за сохранностью 
имущества.

В жилищно-бытовую ко
миссию собрание выбрало' 
активных общественников, 
авторитетных студентов. 
Возглавляет ее Владп.мир 
Селянский.

Принимая положение, мы 
понимали, что лам будет на 
первых порах трудно. Но
мы уверены. что наше

ипредложение жизненно 
найдет поддеіэжку в обще 
житиях других вузов. Ведь 
многие формы коллектив
ной ответственности ^̂ же 
существуют в студенческих 
домах. В общежитии физи
ко-технического факультета 
политехнического института

студенты отвечают за иму
щество и оборудование на 
своем этаже. Большинство 
вузовских общежитий горо
да ремонтируется с помо
щью студентов.

Принимая положение, мы 
думали, конечно, не о тех 
рублях, которые будут вы
кладывать некоторые сту
денты за небрежное обра- 

■ щение с государственным 
имуществом. Главное здесь 
— изменения в психологии, 
в отношении к студенческо
му дому. Ведь не- пристало 
студенту, будущему педаго-- 
гу, врачу, инженеру, чело
веку высшей культуры, за
ботиться только о своей бе
лой рубашке. Наше начина
ние важно для воспитания 
высокого сознания у каж
дого студента.

От имени и по поручению 
студентов историко-филоло
гического факультета уни
верситета, живущих в об
щежитии № 4,

А. АНДРИЯНОВ, 
председатель студсовета.

ааат
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Пензенская
область

Задание пятилетки по об
щему объему производства 
И выпуску ряда важнейших 
видов продукции выполни
ли работники промышленно
сти Пензенской области. За 
годы пятилетки объем про
изводства увеличился более 
чем в 1,5 раза, при этом 
три четверти прироста про
дукции получено за счет 
повышения производитель
ности труда.

За пять лет выпуск 
средств вычислительной 
техники возрастет в 2,3 ра
за, хидіического оборудова
ния — в 1,8 раза, бытовых 
холодильников — в 2,2 ра
за, стиральных машин — в 
2,5 раза, наручных часов — 
в 1,5 раза.

На предприятиях области 
освоен выпуск многих но
вых типов машин, приборов 
и аппаратов: повысились
культура производства и 
качество выпускаемой про
дукции. Широко разверну
лось движение за внедрение 
планов научной организа
ции труда.

Колхозы и совхозы обла
сти по сравнению с преды
дущим пятилетием повыси
ли урожайность сельскохо
зяйственных культур, про
дуктивность общественного 
животноводства и на этой 
основе увеличили продажу 
государству зерна на 45 
процентов, мяса — на 33. 
молока — на 31, яиц — на 
44 процента.

Трудящиеся Пензенской 
области активно включи
лись во всенародное социа
листическое соревнование 
за достойную встречу XXIV 
съезда КПСС.

Волгоградская
область

Работники промышлен
ности Волгоградской обла
сти выполнили принятые 
социалистические обяза
тельства. Задание пятилет
ки по общему объему про
изводства выполнено до
срочно. Выпуск промышлен
ной продукц^іи увеличился 
более-чем в 1,5 раза. За =. 
счет повышения производи
тельности труда получено 
две трети прироста произ
водства. Опережающими 
темпами в пятилетке разви
вались химическая и нефте
химическая промышлен
ность, машиностроение и 
легкая промышленность. 
Волгоградские тракторо
строители в текущем году 
перешагнули важный рубеж

выпустили миллионный 
трактор. Коллектив завода 
синтетического каучука в 
короткий срок полностью 
освоил проектные мощности 
предприятия. Значительно 
возросло производство авто
покрышек, продуктов неф
тепереработки и химиче
ских средств защиты расте
ний. Почти в 1,7 раза уве
личился выпуск изделий лег
кой промышленности.

Вступили в строй Волж
ский трубный завод. Волго

градский химкомбинат, Фро
ловский сталелитейный за
вод, Урюпинская трикотаж
ная фабрика и более 150 
цехов и производств.

Труженики сельского хо
зяйства увеличили произ
водство зерна, подсолнечни
ка, мяса и других продук
тов земледелия и животно
водства. В текущем году в 
области собран высокий уро
жай зерновых культур. В 
закрома государства засы
пано более 4 миллионов 
тонн аерна. Такое количе
ство хлеба колхозами и сов
хозами области сдано впер
вые.

Соревнуясь за достойную 
встречу XXIV съезда КПСС, 
трудящиеся Волгоградской 
области приняли повышен-- 
ные социалистические обя
зательства.

Пермская
область

Претворяя в жизнь реше
ния ХХІП съезда КПСС, 
коллективы промышленных 
предприятий Пермской об
ласти досрочно выполнили 
пятилетнее задание по объе
му производства. За пять 
лет выпуск продукции уве
личится на 48 процентов, 
производительность труда—  
на 43 процента.

За годы пятилетки быст
рыми темпами развивались 
машиностроение, электро
техническая, химическая, 
нефтяная и легкая промыш
ленность области. Предприя
тия освоили производство 
многих новых видов про
дукции, значительно улуч
шили технико-экономиче
ские показатели работы. .

Большой вклад в даль
нейшее развитие промыш
ленного потенциала области 
внесли стрбители. За пяти
летие введены в . строй но
вые крупные предприятия, в 
числе кбторых второй Бе
резниковский калийный 
комбинат, Чайковский ком
бинат шелковых тканей, 
шахта «Шумихинсная».

Труженики колхозов и 
совхозов области в текущем 
пятилетии увеличили про
изводство основных про
дуктов земледелия и живот
новодства. Закупки мяса 
возросли на 30 процентов,

. Чо-ШРД — на 45, яиц — в 
2*2 раза.

Трудящиеся Пермской 
области включились во все
народное соревнование за 
достойную встречу XXIV 
съезда партии и настойчиво 
борются за выполнение при
нятых обязательств.

Саратовская
область

Работники промышленно
сти Саратовской области 
досрочно выполнили зада
ние пятилетки по общему 
объему производства и вы
пуску важнейших изделий. 
Производство продукции 
увеличилось на 53 процен
та, преобладающая часть 
этого прироста получена за 
счет повышения производи
тельности труда. Ускорен
ными темпами развивались

ведупще отрасли промыш
ленности, машиностроение, 
металлообработка, электро
энергетика, химическая и 
строительная индустрия.

Значительная работа про
ведена по ускорению науч
но-технического прогресса, 
введено 378 автоматизиро
ванных, механизированных 
и поточных линий. Освоено 
серийное производство но
вых аппаратов и приборов, 
автобусов, троллейбусов, 
металлорежущих станков. 
На предприятиях области 
широкое распространение 
получила система мер по 
улучшению качества выпу
скаемой продукции.

За годы пятилетки воз
рос объем строительства. 
Введено в эксплуатацию 
много новых предприятий, 
цехов и производств, в том 
числе 21 агрегат Саратов
ской ГЭС мощностью 1 млн. 
260 тыс. киловатт, Бала- 
шовский комбинат плаще
вых тканей.

Работники сельского хо
зяйства по сравнению с пре
дыдущим пятилетием уве
личили сбор зерна и других 

-продуктов земледелия и 
продажу их государству. 
Производство продуктов 
животноводства возросло: 
мяса — на 19 процентов, 
молока — на 22, яиц — на 
34 и шерсти — на 21 про
цент. Развертываются ра
боты по строительству круп
ных оросительных систем.

Трудящиеся Саратовской 
области борются за досроч
ное выполнение заданий за
вершающего года пятилет
ки и достойную встречу 
XXIV съезда КПСС.

ПЕРЕДОВОМУ ОПЫТУ—ШИРОКУЮ ДОРОГУ

Мы готовы взять подряд

Брянская
область

Досрочно завершили пяти
летний план по общему 
объему промышленного про
изводства трудящиеся Брян
ской области. Выпуск про
дукции за пятилетие уве
личился более чем в 1,6 ра
за. Этот прирост обеспечен 
в основном за счет повыше
ния, прюизводительности тру
да.

Успешно выполняются 
плановые задания по выпус
ку тепловозов, судовых дви
гателей, автогрейдеров, 
сельскохозяйственной тех
ники, минеральных удобре
ний, шерстяных тканей, обу
ви и других изделий. Про
мышленными предприятия
ми освоено производство 
многих новых видов продук
ции, осуществлено большое 
количество мероприятий по 
внедрению новой техники, 
механизаций и автоматиза
ции технологических про
цессов, повышению качества 
продукции. .

Колхозы и совхозы обла
сти на основе укрепления 
материально - технической 
базы и повышения культуры 
земледелия увеличили про
изводство сельскохозяйст

венной продукции. Область 
является одним из крупных 
производителей картофеля. 
Поставки его, государству за 
пять лет составили свыше 
двух миллионов тонн. В 
сравнении с предыдущим 
пятилетием продано овощей 
больше на 42 процента, са
харной свеклы — на 54, мя
са — на 61, .молока — на 
57, яиц — на 41 процент.

Трудящиеся области раз
вернули социалистическое 
соревнование за достойную 
встречу XXIV съезда 
КПСС.

(ТАСС).

18 октября этого года 
газете «Правда» была на
печатана корреспонденция 
«Бригада берет подряд». В 
ней рассказывалось об 
опыте бригады строителей 
столицы, возглавляемой 
Николаем Злобиным, кото
рая строила 14-этажный 
дом на подрядных началах.

Суть дела такова. Брига
да Н. Злобина выступила в 
роли генерального подряд
чика у собственного строи
тельного управления. Пос
леднее, став заказчиком, 
возложило всю ответствен
ность за дела на бригаду, 
выдав ей предусмотренные 
обоюдным договором гаран
тии.

Строители отказались от 
премий и льгот, которыми 
пользовались раньше. Им 
оговаривалось право на воз
награждение по результа
там труда после сдачи объ
екта в эксплуатацию. . Их 
премия — половина прибы
ли, достигнутой в процессе 
строительства.

Итог оказался великолеп
ным: четырнадцатиэтажный 
жилой дом бригада сдала в 
эксплуатацию на 80 дней 
раньше предусмотренного в 
подрядном договоре срока. 
Государственная приемная 
комиссия оценила работу 
на «хорошо» и дала га
рантийный паспорт.

Когда мы с ребятами 
прочитали эту статью, заду
мались, можно ли исполь- 

. зовать опыт москвичей в 
Томске? И не только на но

вом строительстве, но и при 
ремонте жилого фонда? 
Ведь если, скажем, наши 
бригады перевести на под
рядный способ, толку будет 
больше, чем сейчас.

За последние годы обл- 
ремстройтрест многое сде
лал для улучшения органи
зации труда. В итоге кол
лектив недавно рапортова.ч 
о досрочном выполнении 
своей пятилетки. За эти 
годы,трест обеспечил рост 
объе.ма выполненных ре
монтно-строительных ра
бот более чем на 225 про
центов. Это радует, но мно
гое и огорчает. Нет у нас 
еще должной организован
ности в работе; «Резиновы
ми» оказываются сроки 
ремонта домов и производ
ства других работ.

Главная задача треста — 
продлить срок службы ста
рого -жилья, возможно доль
ше сохраніиь государствен
ное добро. Дело это вовсе 
не пз легких. Судите сами. 
Когда решено построить но
вый дом, там все ясно. Есть 
генеральный план, рабочие 
чертежи тоже налицо. При
ходи на площадку и ■ начи
най работу. Объем оговорен 
в смете. Нормы и расценки 
на них определены 
СНИПом.

А при ремонте жилого 
дома все по-другому. Чаще 
всего сейчас ремонт ведем в 
заселенных домах. Какие 
трудности испытываем при 
этом, какие неудобства тер

пят жильцы •— объяснять 
не надо. Прежде всего мы 
не можем сразу определить 
объем ремонта. Хотя смета 
у нас есть, но она прибли
зительная. Наружный тех
нический осмотр тоже до
статочной ясности не вно
сит, недоразумений таит в 
себе сколько угодно. К 
примеру, в результате ос
мотра в дефектной ведомо
сти определено заменить 65 
процентов полов. Начнешь 
перебирать полы, а их не 
на 65, а на все 90 процен
тов заменять надо. Случает
ся и наоборот — не 65 про
центов полового настила 
нужно менять, а всего с де
сяток досок.

Дезорганизуют труд
бригады и всевозможные 
внеплановые работы. В 
большинстве случаев мы ра
ботаем по типу пожарных. 
Только развернешься на 
каком-нибудь объекте, оце
нишь обстановку, расста
вишь людей, распределишь 
силы, — поступает команда: 
бросай Все, давай на другой 
объект, тот важнее. Бро
саем, идем.

Вот последний пример. 
Ремонт автомобильного мо
ста через речку Ушайку. 
Разве никто не видел, что 
он прохудился, что его на
до вовремя подправить? 
Лучше это было сделать 
летом, в теплую погоду. 
Нет, ждали. А вот Когда на
ступили холода, речка уже 
покрывалась льдом. нас

«кинули» на очередной ав
рал. Пришлось бросать ре
монт дома и перестрвивать- 
ся, восстанавливать мост. 
Причем механизмов у нас 
никаких. Сотни досок Насти
ла обрабатываем вручную. 
Дело подвигается медленно. 
А тут новая команда: от
править одного плотника из 
бригады на другой объект. 
Снова делаем перераспреде
ление сил. Ущерб в работе 
и заработке.

Конечный итог такой си
стемы: дома ремонтируем 
по году и два, качество сни
жается. Естественно, и зар
плата наша — тоже. Пропа
дает заинтересованность в 
результатах своего труда. 
А кэкие муки за этот год 
или два испытывают жиль
цы?!

Опыт бригады Николая 
Злобина кладет конец такой 
неорганизованности.

Как можно бы сделать у 
нас? Производственно-тех
нический отдел совместно с 
нами должен грамотно и 
точно определить объем 
работ перед сдачей дома 
для ремонта в подряд 
бригаде, а строительное уп
равление — обеспечить ма
териалами в потребном ко
личестве и по, срокам. (Оио- 
и сейчас это делает, но 
очень неорганизованно). 
Часть забот субподрядчиков 
мы можем взять и на себя: 
члены нашей бригады — 
ремонтники широкого про
филя.

Если руководители наше
го горремстройуправления. 
№ 1 и, в частности, на
чальник управлении В. Н. 
Захаров согласны заклю
чить с нами договор на 
подряд по ремонту какого- 
либо дома, мы готовы на 
это. Только все должно 
быть, как у злобинцев. 
Бригада должна нести пол
ную ответственность за ре
монт, должна быть полно
властной хозяйкой на объек
те и сама выдавать наряд- 
заказы своим смежникам. И 
с оплатой труда пусть будет 
так же, .как у них: зарпла
та — в аккордном порядке, 
а премия — половина сэко
номленной на объекте сум
мы.

Это ликвидирует расточи
тельное отношение к строи
тельным материалам. Уве
рен, что при таком подряде 
зря не пропадет ни одна 
доска, годная в дело, не бу
дут безнадзорно брошены 
добрые оконные рамы, двер
ные полотна и т. д. И, ко
нечно, уж мы постараемся, 
чтобы наши смежники рабо
тали лучше, экономнее. 
Брака у них не примем.

Словом, мы всей бригадой 
—за! Но хотелось бы знать, 
что думают об опыте брига
ды Николая Злобина дру
гие^ строители.

Р. ЭРДМАН, 
бригадир бригады гор- 
ремстройуправл е н и я 
JVa 1 Томского облрем- 

стройтреста.

10 лет трудится в Семе
новском отделении колхоза 
«Сибиряк» Зырянского рай
она передовая доярка Анна 
Тимофеевна Антонова. В

последнем году пятилетки 
она взяла обязательство на
доить от каждой фуражной 
коровы по 2.800 килограм
мов молока. Свое обязатель

ство А. Т. Антонова выпол
нила к 53-й годовщине Ок
тября, и по надоям она сей
час занимает первое место в 
колхозе.

Фото в. Ефименко.

Р Я Б И Н О В Ы Е  « З А Б О Р Ы »  О М С К А
со-
К

Одним из самых зеленых го
родов России по итогам 
ревнования признан Омск, 
аллеям традиционных тополей, 
ив, кленов, надежно заслонив
ших Омск от пыльных бурь, 
присоединились первые ряби
новые «заборы». Вместе с кра
савицей-рябиной на город за
планировано «наиіествие» бе
рез и хвойных деревьев. Ни
когда не теряющие наряда

кедр, ель, пихта, сосна со вре
менем превратят Омск в веч
нозеленый город.,

Учтено, что хвойные даже в 
условиях города живут до ста 
двадцати лет — вдвое дольше 
других деревьев. А. способ
ность очищать воздух чудо
действенными фитонцидами 
делает их рекордсменами сре
ди других деревьев-«сани- 
таров».

Омичи создали подробную 
почвенную карту города. По
садки ведутся только пород
ными группами: улица лист
венниц, улица берез... При 
этом сибиряки давно отказа
лись от посадок декоративных 
южных растений. Зеленый об
лик города воссоздает красоту 
окружающей его природы.

(ТАСС).

П е т о Ё ¥ 1 а т 1 1 к а  н а  о р о т ы с л е
.. развитие ные станции с явтпмятиир- г.п„ ШУскоренное развитие 

нефтедобывающей промыш
ленности Западной Сибири 
требует принципиально но
вых решений при строитель
стве и эксплуатации про
мыслов. Это связано с 
большой отдаленностью 
нефтяных месторождений от 
магистралей страны, не
хваткой рабочих и почти 
полным отсутствием дорог. 
Поэтому механизация и ав
томатизация промыслов 
становятся неотложным де
лом.

Обустройство Советского 
месторождения ведется по 
прогрессивной, так называ
емой лучевой, схеме сбора 
нефти н газа. Эта схема 
включает в себя замерно
дожимные установки на об
щей площадке, раздельный 
сбор продукции и тран
спортировку ее на цент
ральный товарный парк. 
Около шестисот скважин, 
запроектированных на ме
сторождении, будут ПОДКЛЮ ' 
чены к семи замерно-дожим- 
йым установкам. Следует 
сказать, что если бы была 
принята широко распро
страненная участковая схе
ма сбора нефти и газа, по
требовалось бы строитель
ство пятидесяти одной 
мерной установки и 
дожимных насосных 
ций. Лучевая схема 
большой выигрыш во 
мени и капитальных затра
тах.

Дожимные насосные 
станции в блочном исполне
нии позволяют автоматизи
ровать технологический 
процесс (откачка, поддер
жание давления и т. а ). 
Блочные кустовые насос-

за-
семи
ртан-
дает
вре-

ные  ̂ станции с автоматиче 
ской аппаратурой также рас
считаны на работу без де
журного персонала.

Большое значение для 
стабилизации дебита сква
жин, а значит, для увеличе
ния добычи нефти имеет 
закачка воды в нефтенос
ный горизонт. Дело в том. 
что при эксплуатации ме
сторождения происходит 
неизбежное падение пласто
вого давления. Чтобы дер
жать его в нужных преде
лах, в нефтеносный гори
зонт необходимо закачи
вать воду. На старых про
мыслах ее берут из близле
жащих водоемов, а это тре
бует дополнительных затрат 
на очистку воды.

На Советском месторож
дении для поддержания 
пластового давления ис
пользуются воды сеноман
ского горизонта, имеющего 
практически неограничен
ный запас. Не требуетс.ч 
больших капитальных вло
жений на возведение доро
гостоящих водоочистных 
сооружений, и это облегча
ет задачу томских нефтяни
ков. Применение же подзем
ных  ̂кустовых насосных 
станций с электроцентро- 
бежнымн насосами произво
дительностью 3.000 кубиче
ских метров в сутки позво
ляет обходиться наимень
шим количеством водоза
борных скважин. Одна та
кая установка была внедре
на на Советском месторож
дении в мае. Все это поз
волило нефтепромысловому 
управлению ликвидировать 
дефицит и довести суточ
ную закачку до одиннадца
ти тысяч кубических мет

ров.
Большим достижением 

следует считать применение 
газотурбинных электростан
ций, работающих на попут
ном газе и решающих про
блему электрификации про
мысла. От них работают 
насосы откачки нефти на 
Александровской нефтепе
рекачивающей станции, ку
стовая насосная станция 
№ 1. Облегчился труд неф
тяников: сократились не
производительные затраты, 
намного возросла добыча 
нефти.

Говоря о внедрении на 
промысле передовой техно
логии, мы также имеем в 
виду и одновременно-раз
дельную эксплуатацию неф
тяных и нагнетательных 
скважин, когда нефть бе
рется из нескольких гори
зонтов. Экономический эф
фект от применения такого 
способа измеряется десятка
ми тысяч рублей. На Со
ветском месторождении при 
одновременно - раздельной 
эксплуатации двух горизон
тов работают четыре сква
жины.

В этом году иннсенерно- 
технические работники и 
рабочие цеха капитального 
ремонта скважин совместно 
со- специалистами Северо- 
Кавказского научно-исследо
вательского института за
нимались промышленными 
испытаниями оборудования 
для одновременію-разде.чь- 
ной эксплуатации трех пла
стов в одной скважине.

Нашими планами предус
мотрена автоматизация всех 
объектов промысла — от 
скважин до установок под
готовки нефти. Автоматика

обеспечивает блокировку 
скважин при угрозе разры
ва выкидной линии или при 
разрыве ее. Это решается 
так называемыми мани
фольдными отсекателями, 
монтаж которых уже начат. 
До конца года на промысле 
будет установлено десять 
таких комплектов.

В этом году управление 
«Томскнефть» приобрело 
три комплекта внутрисква
жинных отсекателей, кото
рые устанавливаются в 
скважинах, имеющих четы
рехдюймовую эксплуатаци
онную колонну. Они обес
печат блокировку скважин 
при разрыве выкидной ли
нии или разрушении фон
танной арматуры.

Большое значение мы 
придаем внедрению футеро
ванных насосно-компрессор
ных труб, внутренняя по
верхность которых покрыта 
специальным лаком. Такое 
покрытие препятствует от
ложению внутри труб пара
фина, содержащегося в 
нефти, облегчает труд опе
раторов, которым сейчас 
приходится затрачивать 
много времени и труда на 
спуск и подъем скребков. 
Кроме этого, парафин, за
бивая внутреннюю полость 
труб, снижает дебиты скЬа- 
жин, а порой и полностью 
останавливает их. Примене
ние труб с внутренним по
крытием в .конечном итоге 
увеличивает добычу нефти.

Томские нефтяники мно- 
. гое делают для внедрения в 
производство - новой техники 
и технологии. Это лучше 
всего подтверждает увели
чение добычи нефти. Нын
че она возросла по сравне

нию с прошлым годом более 
чем в два раза. Числен
ность же рабочих при этом 
увеличилась незначительно. 
Без механизации и автома
тизации производства та
кое, конечно, было бы не
возможно.

Но в нашей работе встре
чается еще немало трудно
стей. Одна из них — недо
статок средств автоматиза
ции. Так, на тех же блоч
ных кустовых и дожимных 
насосных станциях не хва
тает много оборудования. И 
сколько бы мы ни обраща
лись по этому поводу в 
главк, мер никаких не при
нимается.

Еще хуже получилось с 
импортным оборудованием. 
Вместо Стрежевого его на
правили в Урай. Нашим 
специалистам пришлось 
ехать туда. Потом была по
ездка из Урая в Тюмень, 
из Тюмени снова в Урай. 
Оборудование мы все-таки 
получили, но не совсем то, 
которое планировалось.

Хорошее дело было заду
мано у нас на острове. Там 
смонтировали автоматизиро
ванные замерные установки 
и дожимную насосную стан
цию. Весь процесс добычи 
нефти и закачки воды в 
пласт должен находиться 
под контролем автоматики. 
Но как раз ее-то нам.и не 
хватает. С главком по этому 
вопросу ведется регулярная 
переписка, но практической 
помощи пока нет. Плохую 
услугу оказывают нам и 
строители, которые до сих 
пор не подвели на остров 
электроэнергию. А ведь без 
нее нельзя запустить в экс

плуатацию ни замерные ус
тановки, ни дожимную на
сосную станцию.

Хочется сказать еще об 
одном. На промысле много 
скважин с пятидюймовой 
колонной. Оборудование же 
для совместно-раздельной 
эксплуатации двух и более 
нефтяных горизонтов посту
пает только на четырехдюй
мовые скважины. Это сдер
живает применение прогрес
сивной технологии.

В нефтепромысловом уп
равлении мощности цеха 
капитального ремонта сква
жин не позволяют внедрять 
автоматику более интенсив
но.- Здесь просто не успе
вают монтировать ее. Сей
час люди заняты на освое
нии нефтяных скважин, до 
этого занимались водяными 
скважинами. Выло принято 
решение об увеличении 
числа бригад в цехе, но по
ка оно не выполнено.

Нефтяная промышлен
ность Томской области 
прочно становится на ноги. 
Недавно нефтяники рапор
товали о выполнении пяти
летнего плана. До конца, го
да они дадут в счет следую
щей пятилетки около мил
лиона тонн нефти. Задачи 
поставлены большие, и вы
полнение их во многом за
висит от того, насколько 
своевременно будут осваи
ваться на промысле про
грессивная техника и техно
логия.

О. СТАРОДУБОВ, 
старший инженер про
изводственно - техниче
ского отдела нефтепро
мыслового управления 

«Томскнефть».

СТРОИТЬ БЫСТРО
д е ш е в о ;

і ДОБРОТНО сf

ВОЗМУТИТЕЛЬНАЯ
НЕВОЗМУТИМОСТЬ

Лица руководителей тре
ста «Томсктрансстрой» со
храняют полную невозмути
мость, когда речь заходит о 
строительсюе 70-квартирно
го жилого дома по улице 
Учебной. Невозмутимость
такая, словно этот дом не се-, 
годня-завтра должен быть 
заселен и говорить просто 
не о чем.

Подобное настроение не
легко объяснить, если загля
нуть в официальные 
документы. «Обязать трест 
«Томсктрансстрой» (управ
ляющий тов. Швечков) не
медленно приступить к 
строительству 70-квартир
ного дома для мостостроите
лей и ввести в эксплуатацию 
в 1970 году» (из постанов
ления Томского облисполко
ма от 21 ноября 1969 года). 
«Обеспечить окончание 

строительства в IV квартале 
1970 года жилого 70-квар
тирного дома» (из приказа 
№ 231 от 12 декабря 1969 
года по Министерству тран
спортного строительства 
СССР).

Можно привести такие же 
выдержки из многих теле
грамм, приказов, постанов
лений и решений, из прото
колов различных совеща
ний. Все было н было на 
уровне всех инстанций. Не 
было лишь желания со сто
роны руководителей треста 
организовать работы на 
этом доме.

Их Невозмутимость труд
но объяснить, когда быва
ешь на стройплощадке. 
Здесь постоянно чего-нибудь 
нет. Сначала не было башен
ного крана, потом — кирпи
ча, затем — каменщиков. 
Когда удалось все найти, 
оказалось, что все равно ра
ботать нельзя, так как не 
хватает раствора. Эта исто
рия длится с перерывами 
уже два года. Если она про
должится, то мост через 
Томь будет построен быст

рее, чем дом для мостострои
телей.

300 тысяч рублей было 
выделено на строительство 
дома в прошлом году. Трест 
не освоил ни одного рубля. 
Столько же выделено в этом 
году. За 10 месяцев освоена 
пятая часть. Коллектив мо- 
стопоезда Л'Ь 804 в прошлом 
году сделал фундамент, чтог 
бы помочь строптеля.м. Ве
роятно, в «Томсктранс- 
строе» ожидают, что в этом 
году мостостроители возь
мутся за кладку стен, так 
как они не достигли и высо
ты первого этажа.

Срыв строительства этого 
дома отодвигает сроки строи
тельства моста через То.мь. 
Ведь половину своего кол
лектива мостостроители мог
ли бы поселить в ожидае
мых квартирах. Судя по на
строению руководителей 
треста «То.мсктрансстрой», 
по их отношению к стройке, 
они не собираются ускорять 
темпы работ на до.ліе. Даже 
коробка здания вряд ли бу
дет закончена к весне, так 
как строит.ели к зиме не 
подготовились и с первыми 
морозами уйдут с объекта.

Чем же вызвано такое от
ношение к дому? Почему 
даже приказы министра не 
имеют силы для тов. Швеч- 
кова? Коллектив треста вы
полняет планы по строитель
ству своего жилья, и главк 
не имеет никаких претензий 
к нему. Мостопоезд отно
сится к другому главку, и 
дом — «чужой» для транс- 
строевцев. Межведомствен

ный забор оказался непре- 
одоли.мым для треста 
«То.мсктрансстрой», а сум
ма 476 тысяч рублей — 
слишком маленькой для его 
«грандиозных» планов. Ни
чем иным нельзя объяснить 
неприглядную ситуацию на 
строительстве первого нш- 
лого дома для мостопоезда 
№ 804.

В. СЕРГЕЕВ.

Ударным трудом встречает предстоящий XXIV сърчп 
партии электроламповый завод. МноТие бпигааіт и 

перевыполняют сменныГ^ зада
ния. Выполнив предоктябрьские обязательства и план 
10-тн месяцев на 105,6 процента, цех № 1 в эти пга 
продолжает наращивать темпй. ^

НА СНИМКЕ: стекловаренная печь в цехе Лг» 1.
Фото Е. Лисицына.
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НОВЫЕ ГОРИЗОНТ JEPESKi Г »

в  нашей газете 14 июля опубликована статья «Выход 
на «прямую связь». Автор статьи — главный инженер 
производственного объединения «Томскодежда» Т. В. 
Крестовоздвиженская рассказывала об опыте швейников 
г. Прокопьевска Кемеровской области, которые перешли 
на новую систему оплаты труда по реализованной про
дукции.

С тех пор прошло четыре месяца. Прижился ли опыт 
прокопчан в Томске? Пришелся ли по душе томичам? 
Выгоден ли предприятию?

ателье. Доска показателей 
служит своеобразным баро
метром, заставляет бригаду 
беспокоиться о том, чтобы 
все заказчики своевременно 
взяли готовые вещи. В по
следнюю декаду из ателье 
послано более 60 открыток 
с просьбой быстрее полу
чить заказ.

В С Е-ЗА !
9 часов вечера. Но в 

ателье «Березка» то и дело 
хлопают входные двери. В 
самом же салоне тихо и 
немноголюдно.

Приняв заказ у поншлой 
женщины, приемщица Ма
рия Петровна Свинцова взя
ла квитанцию у другой кли
ентки и пошла на склад.

— Пожалуйста, возьмите 
и мою квитанцию, — попро
сила ее сидевшая за столи
ком девушка. — Я тоже 
получила открытку, что мое 
платье готово.

Это уже что-то новое в 
работе томских ателье.

Да, в «Березке» многое 
стало необычным: и часы
работы (с 8 утра до 10 ве
чера), и быстрое обслужи
вание (на получение вещи 
заказчик тратит считанные 
минуты), и отсутствие жа
лоб, и открытки-приглаше
ния...

Новая система оплаты 
труда по реализованной 
продукции оказалась до
ступной и обоюдно выгод
ной—и заказчикам, и ате
лье.

Не одну бессонную ночь 
провели заведующая ателье 
Валентина Захаровна Тупи- 
чинская и главный инженер 
объединения «Томскодеж
да» Татьяна Васильевна 
Крестовоздвиженская после 
поездки к прокопьевский 
швейникам за опытом. Все, 
кто ездил туда вместе, с 
ними, решили опыт прокоп
чан внедрить в «Березке». 
Но как отнесется к новше
ству коллектив? Захочет ли 
отказаться от привычного 
порядка? А он ох как не 
нравился Валентине Заха
ровне. Вразвалочку «шага
ли» в начале месяца, штур
мом брали план в конце. И 
тогда гнали на склад нема
ло кое-как сшитых вещей, а 
часто и совсем недошитых 
(потом доделаем). Затем 
шел поток жалоб...

Валёнтина Захаровна 
пришла в коллектив пять 
лет назад. Вначале работа
ла кладовщицей; потом 
сменным мастером, а с мая 
1970 года её выдвинули за
ведующей. Четыре года бы
ла бессменным председате
лем цехового комитета. С 
разбором жалоб на масте
ров и на заказчиков ей тоже 
пришлось повозиться нема
ло.

И вот собрание. Кресто- 
воздвишенская подробно и 
убедительно объяснила суть 
новой системы, преимуще
ства оплаты труда по реа
лизованной продукции. По
том выступила закройщица 
В. И. Мелихова, которая- 
тоже быЛа в Прокопьевске, 
потом еще многие. Все бы
ли «за».

С 1 июля ателье перешло 
на новую систему оплаты 
труда и хозяйственный рас
чет.

Прежде всего по приме
ру прокопчан совместили 
работу приемщика и заве

дующего складом готовой 
продукции. Ненужными 
оказались второй кладов
щик и сменный мастер. До 
предела упростили процесс 
выдачи заказов. Чтобы по
лучить готовую’ вещь, чело
век должен был раньше ид
ти к кассиру с доплатой, 
потом возвращаться на 
склад. А теперь... Да, луч
ше проследим, что делает 
Мария Петровна.

Она взяла у девушки 
квитанцию и открыла одну 
из, лежащих на столе папок 
(здесь . их одиннадцать — 
по числу бригад. На каж
дой — фамилия закройщи
цы, в каждой — копии на
рядов). Сверила квитанцию 
с нарядом. Потом подошла 
к кронштейну, где висело 
с десяток платьев, взяла 
нужное. Очень скоро девуш
ка ушла со свертком в ру
ках. На складе для каждой 
закройщицы установлена 
металлическая вешалка. И 
Мария Петровна тратит бук
вально минуту, чтобы взять 
нужное платье. Сама рабо
тает без нервотрепки, и за
казчик доволен. В конце дня 
все полученные квитанции 
передаются заведующей.

Но из опыта прокопьев- 
ских швейников коллектив 
«Березки» взял не все.

УСЛОВИЯ
ДИКТУЕТ ЗАКАЗЧИК

т СЕБЕ 
КОНТРОЛЕР

у прокопчан бригада ра
ботает, как говорят, на «об
щий котел». Заработок каж
дому определяется в зависи
мости от его квалификаци
онного разряда.

В «Березке» поступили 
иначе. Здесь 10 бригад. 
У каждой свой закройщик. 
Есть мастер, бригадир, 
сметчик, машинистка, два 
отшивщика. Обязанности 
каждого члена бригады чет
ко определены, установле
на сменная норма. Осталось 
только дать на руки расцен
ки. Тогда любой сможет сам 
себя контролировать. Так и 
сделали. Вот, скажем, смет- 
чица. Сметка изделия пер
вой сложности по расценке 
стоит 37 копеек. Если ра
ботница за полсмены смета
ла 5 вещей, значит, зарабо
тала 1 рубль 85 копеек. 
Нетрудно подсчитать таким 
образом свой дневной, не
дельный, месячный зарабо
ток. И так может делать 
каждый.

Всем такой порядок при
шелся по душе. Он дал воз
можность по-настоящему 
организовать соревнование 
бригад, всех сделать актив
ными участниками борьбы 
за интересы коллектива.

Если вы сейчас зайдете в 
закройный цех, увидите на 
стене лист ватмана, густо 
заполненный цифрами. Сю
да ежедневно заносится 
плановое задание, его- вы
полнение в рублях по каж
дой бригаде и в целом по

Сколько лет руководите
ли бытовых предприятий 
бьются над проблемой рит
мичности работы, высокой 
культуры обслуживания. И 
сделано вроде немало. В той 
же «Березке» внедрен про
грессивный бригадный ме
тод организации труда, по
высилась квалификация ма
стеров и закройщиков, пре
образился внешний вид зда- 
ни.ч, салона. Но и «Берез
ка» не могла до конца изба
виться от жалоб заказчиков. 
При всех преобразованиях 
заказчик оставался в роли 
просителя — он полностью 
зависел от работников ма
стерской.

Теперь роли перемени
лись. Теперь заказчик — 
главная фигура. Он не про
сит переделать вещь, если 
она плохо сшита, просто не 
берет ее со склада и нака
зывает бригаду рублем. 
Следовательно, виза клиен
та на __квитанции — рычаг, 
который заставляет бригаду 
работать быстро, с высоким 
качеством всех операций.

Коллективная ответствен
ность за труд, подкреплен
ная умелой организацией 
социалистического соревно
вания, в корне изменила от
ношение мастериц к тру
довой дисциплине. В «Бе
резке» почти не стало опоз
даний на смену, случаев 
преждевременного ухода с 
работы — бригаду подве
дешь, да и сам меньше за
работаешь.

Переход на новую систе
му оплаты труда по реали
зованной продукции ликви
дировал жалобы на плохое 
качество, пресек случаи 
невнимательного отношения 
к посетителям.

— Может, такая зависи
мость угнетающе действует 
на работниц? Не каждому 
же приятно бытв как бьт -̂ В"" 
подчинении у . заказчика? — 
спросила я Валентину За
харовну.

— Слово «зависимость» 
тут не совсем подходит, — 
поправила она. — Правиль
нее — взаимозависимость.
И вот почему. Заказчик то
же зависит от нас — он за
ранее оплатил нашу работу 
и хочет быстрее получить 
готовую вещь. На этом и 
строятся нкши взаимоотно
шения. Мы сами подтяну
лись с дисциплиной, того 
же требуем от заказчика. 
Иначе вновь нарушится 
ритмичность.

НОТ в АТЕЛЬЕ
Как видно, коллектив 

«Березки» удачно приме
нил и развил опыт прокоп
чан. Его подхватили другие 
коллективы объединения 
«Томскодежда». Вот что 
рассказывает главный ин
женер:

— В августе на новую

систему оплаты труда мы 
перевели ателье № 6 и три
котажное, в сентябре и ок
тябре — еще несколько 
ателье. Но не везде дело 
идет гладко. А опыт «Бе
резки» убеждает в пра
вильности выбранного пути. 
Судите сами. Многие кол
лективы не справились с 
планом, а «Березка» дала 
сверхплановой продукции 
на четыре с лишним тыся
чи рублей. Немного, конеч
но. Но если учесть, что в 
августе, в сентябре, в ок
тябре мы давали этому 
ателье напряженные планы, 
то коллектив сработал от
лично. «Березка» теперь 
служи.т маяком для всех 
предприятий объединения. И 
что хорошо, коллектив не 
останавливается на достиг
нутом: конечная его цель— 
НОТ.

Первые вехи для научной 
организации труда — чет
кость, организованность, 
дисциплина — у «Березки» 
есть. Дело за да.тьнейшим 
совершенствованием новой 
системы оплаты и организа
ции труда.

«Березка» в соревнова
нии предприятий «Томск
одежда» в течение несколь
ких месяцев прочно удер
живает первое место. Повы
сился средний ' заработок 
работниц. Немалую роль в 
этом сыграли премии, ко
торые коллектив получает 
за перевыполнение месяч
ного плана.

Мешает еще сезонщина. 
Весной ателье настолько за
гружено, что приходится ог
раничивать прием заказов. 
Сильный спад в декабре, 
январе, августе, сентябре 
ломает ритм работы. В кол
лективе уверены, что сезон
ность можно ликвидировать 
— надо брать организацию 
заказов в свои руки, заво
дить более тесные связи с 
клиентурой, расширять ус
луги на дому. Сейчас при
ход работника - ателье на 
дом — редчайшее явление.
А в недалеком будущем 
это должно стать нормой, 
одним из основных методов 
работы. Вряд, ли кто из то
мичек будет против визита 
портнихи на дом, когда 
можно без хлопот и забот 
(безусловно, за небольшую 
дополнительную плату) за
казать костюм или платье.

■ Это выдвигает необходим
мость иметь в ателье- своего 
экономиста. Он должен пла
нировать' такие визиты,
изыскивать резервы улуч
шения экономических пока
зателей и помогать коллек
тиву их использовать.

Валентина Захаровна оза
бочена улучшением условий 
труда работниц. Внутрен
няя планировка помещения 
и передислокация цехов 
просто необходимы. Следу
ющий этап — полная двух
сменная загрузка оборудо
вания. Тут важно заранее 
предусмотреть и спланиро
вать максимальный объем 
работы каждой бригады, 
сделать ее борцом за НОТ 
на своем рабочем месте.

Идеальное обслуживание 
населения плюс высокая
рентабельность — цель на
учной организации труда в 
бытовом предприятии. Кол
лектив «Березки» можно 
поздравить с первыми ус
пешными шагами на этом 
трудном пути.

Н. ВАСИЛЕНКО.

сообщения па«зо рябожо№

в интересах
международного
сотрудничества

ВЕНА, 14 ноября, 
(ТАСС). В Междунар|)дном 
институте мира в Вене от
крылся симпозиум по вопро
сам международного эконо
мического сотрудничества. 
В симпозиуме участвуют 
ученые и специалисты из 
Советского Союза, Болга
рии, Венгрии, ГДР, Ита
лии, Польши, Чехословакии. 
ФРГ, Франции и других 
стран, представители ряда 
международных организа
ций.

Открывая симпозиум, ви
це-президент Международ
ного института мира в Вене 
доктор Георг Фукс подчерк
нул актуальность рассмат
риваемых вопросов.

С вводным докладом вы
ступил профессор Г. Адлер- 
Карлсон (Швеция). Сооб
щение на тему «Междуна
родная кредитная система 
— как средство ведения 
войны или инструмент меж
дународного сотрудничест
ва» сделал доцент Т. Бач- 
кай (Венгрия).

С большим интересом 
был выслушан доклад совет
ского ученого профессора 
Ю. Н, Юданова на тему 
«Экономические основы 
европейской безопаености».
В развернувшихся прениях 
приняли участие проф. 
Ю. Кучинский (ГДР), док
тор М. Перчинский (ПНР), 
доктор Л. Валленштеен 
(Швеция), проф. Г. Долгу 
(СРР) и другие.

Симпозиум продолжает 
свою работу.

К О Н Ф ЕРЕН Ц И Я,  
ПОСВЯЩ ЕННАЯ Ф. ЭНГЕЛЬСУ

БЕРЛИН, 14 ноября. 
Корр.- ТАСС Н. Бабынин 
передает: Под знако.м даль
нейшего укрепления един
ства и сплоченности комму
нистических и рабочих пар
тий, их непоколебимой вер
ности учению марксизма- 
ленинизма и решимости к 
борьбе с буржуазной идео
логией прошла закончив
шаяся здесь вчера междуна
родная научная конферен
ция, посвященная 150-ле- 
тию со дня рождения Фрид
риха Энгельса. Конферен
ция была созвана ЦК СЕПГ. 
В ее работе приняли уча
стие представители комму
нистических и рабочих пар
тий, в том числе советская 
делегация во главе с чле

ном ЦК КПСС^ вице-прези
дентом Академии наук 
СССР академиком А. М. 
Румянцевым.

Посланцы братских пар
тий заслушали и обсудили 
доклад на тему «Фридрих 
Энгельс — один из осново- 
полояшиков научного социа
лизма», сделанный членом 
Политбюро ЦК СЕПГ 
Ф. Эбертом.

Участники дискуссии по 
докладу отметили исключи- ■ 
тельно важное значение на
учных трудов Ф. Энгельса и 
других классиков марксиз
ма-ленинизма в идеологиче
ской борьбе. Они подчерк
нули необходимость даль
нейшего активного сотруд
ничества всех марксистско- 
ленинских партий в борьбе

с буржуазной идеологией.
Член Политбюро ЦК 

СЕПГ Ф. Эберт отметил в 
заключительном слове, что 
конференция продемонстри
ровала горячую преданность 
братских партий идеям про
летарского интернациона
лизма в духе Маркса, Эн
гельса, Ленина. Она под
твердила неисчерпаемое 
идейное богатство марксиз
ма-ленинизма и явилась 
претворением в жизнь ре
шения московского Между
народного совещания ком
мунистических и рабочих 
партий об обмене мнениями 
и опытом в интересах кол
лективного и творческого 
решения новых актуальных 
проблем совместной борьбы 
против империализма.

Серьезное предупреждение расистам
НЬЮ-ЙОРК, 14 ноября. 

(ТАСС). Организация Объ
единенных Наций сделала 
очень серьезное предупрені- 
дение южноафриканским 
расистам. Вчера при голосо
вании. по докладу Комитета 
по полномочиям ХХ’Ѵ сес
сия Генеральной Ассамблеи 
отказалась утвердить полно
мочия делегации южноаф
риканского правительства.

Это беспрецедентное в 
двадцатипятилетней истории 
ООН решение было .приня
то после напряженной дис
куссии, в ходе которой за
щитники южноафриканских 
расистов, среди которых 
оказались в основном все те 
же западные державы, пы

тались помешать Генераль
ной Ассамблее предпринять 
столь решительные дейст
вия.

Эти неблаговидные ма
невры были сорваны в ре
зультате твердой позиции, 
занятой молодыми африкан- 
скивіи государствами, боль
шинством стран Азии и Ла
тинской Америки, социали
стическими государствами.

Большинство ораторов в 
своих выступлениях реши
тельно подчеркнуло, что 
правительство Южно-Афри
канской Республики, угне
тающее коренное африкан
ское население этой стра
ны. не вправе выступать от 
имени всего народа, которо

го оно в действительности 
не представляет.

За предложенную груп
пой африканских стран п(г 
правку голосовали 60 деле
гаций при 42 ■— против и 
12 воздержавшихся.

Как разъяснил председа
тель ХХ'Ѵ сессии Генераль
ной Ассамблеи ООН 
Э. Хамбро, принятое реше
ние не означает лишение 

 ̂ права делегации ЮАР уча- 
' ствовать в дальнейшей ра

боте сессии Генеральной 
Ассамблеи. Результаты го
лосования, подчеркнул
Э. Хамбро, следует рас
сматривать как серьезное 
предупреждение правитель
ству ЮАР.

Решение Национального совета Цейлона
КОЛОМБО. (ТАСС). На

циональный совет высшего 
образования Цейлона при
нял решение' об организа

ции курсов по изучению 
русского языка во всех че
тырех университетах' стра
ны. Совет мотивировал свое

решение тем, что знание 
этого языка даст возмож
ность расширить границы 
познания мировой культу
ры, науки и техники.

I Окончание 

переговоров 

между ПНР и ФРГ;

tVi
г,  ̂ ВАРШАВА, 14 ноября, .ад 

(ТАСр). Сегодня здесь на 
двенадцатый день перего
воров между делегациями 
ПНР и ФРГ об основах 
нормализации отношений 
между обеими странами до
стигнуто соглашение по 
всем вопросам, стоящим на 
повестке дня. На последнем 
пленарном заседании с уча
стием министров иностран
ных дел С. Ендриховского 
и В. Шее ля обе делегации 
согласовали окончательный 
текст договора о нормали
зации отношений между 
ПНР и ФРГ, а также дру
гие вопросы, касающиеся 
процесса нормализации.

Решено, что парафиро
вание договора состоится в 
Варшаве в- среду, 18 нояб
ря, сразу после приезда 
В. Шееля в Варшаву из 
Бонна.

Н А  С П О Р Т И В Н Ы Е  Т Е М Ы

ЧТО ПОСЕЕШЬ
Все большую тревогу у 

общественности вызывает 
почти полное отсутствие в 
Томске спортсменов, спо
собных составить конкурен
цию лучшим отечественным 
И - зарубежным мастерам. 
Слишком уж незаметна на
ша область на спортивной 
карте России.

В ряду мер, призванных 
исправить столь неприятное 
положение, на первое место, 
конечно, нужно поставить 
работу с детьми и подрост
ками — им завтра защи
щать спортивное достоинст
во старейшего сибирского 
города.

В школе учащиеся зани
маются физкультурой два 
учебных часа в неделю. 
Немного, конечно: не хвата
ет преподавательских кад
ров, да и места для занятий. 
Однако везде ли эффек
тивно используют эти два 
часа?

Занятия в школах давно 
начались, а планов по физ- 
воспитанию — четвертных, 
тематических, поурочных -— 
у большинства учителей нет. 
Руководство школами не ут
вердило учебных Планов по 
физкультуре и внеклассной 
спортивной работе. В ряде 
школ не были переизбраны 
советы коллективов физ- 
культурьі. Графиков подго
товки к сдаче норм на знач

ки БГТО, ГТО, ГЗР тоже 
нет. Ребята, занимающиеся 
в школьных секциях, получа
ют неполный объем спор
тивных знаний, навыков и 
умений.

Во многих школах обла
сти на уроках физкультуры 
в разных классах учителя 
дают одну и ту же нагруз
ку мальчикам и девочкам, 
изучают один и тот же ма
териал. Не выполняются ди
рективные указания Мини
стерства просвещения СССР 
и Минйстерства здравоохра
нения СССР об организации 
занятий по физической 
культуііе со школьниками, 
отнесенными по состоянию 
здоровья к специальной ме
дицинской группе.

Что же получается? Пяти
классники и семиклассники, 
мальчики и девочки, физи
чески сильные и слабые 
ученики занимаются по од
ной программе. Они или не 
получают свою долю функ
циональной нагрузки, или, 
наоборот, оказываются пе
регруженными. В конечном 
итоге у тех и других пропа
дает интерес к физической 
культуре. В этих условиях 
трудно говорить об оздоро
вительной стороне урока.

'Еще мала плотность уро
на. Выполнил ученик какое- 
то упражнение—и сидит пол
часа, наблюдая, как его вы

полняют другие. Причина— 
малая квалификация препо
давателя, незнание им ме
тодики своей дисциплины.

Необходимо, чтобы учи
тель давал ученикам специ
альные знания, следил за 
более эффективной отдачей. 
Преподавателям важно ча
ще заглядывать в научно- 
методическую литературу, 
в газеты и журналы, знако
мить ребят с интересными 
фактами, событиями. Не во 
всех школах исполькуют ра
дио для передачи спортив
ных новостей. Можно не
редко увидеть спортивные 
фотовитрины многолетней 
давности. А таблицы рекор
дов школьников, таблицы 
разрядных нормативов ста
ли редкостью. Нет на вид
ных местах и расписания 
занятий спортивных секций.

В области одиннадцать 
детских и юношеских спор
тивных школ. Однако уро
вень работы в них низок. 
Они, как правило, не оказы
вают помощь общеобразова
тельным школам в организа
ции спортивно-массовой ра
боты. Тренер очень редкий 
гость в школе, где учится 
его воспитанник, мало инте
ресуется учебой подопеч
ных, почти не имеет контак
тов с учителями физкульту
ры.

В отдельных ДЮСІІІ все

сторонняя подготовка юных 
спортсменов подменяется 
форсированной, узкона
правленной тренировкой, 
кропотливая работа нередко 
заменяется - натаскиванием 
на хороший результат. Бы
вает, что тренеры применя
ют средства и методы спор
тивной тренировки, не отве
чающие физиологическим и 
возрастным особенностям 
школьников.

В ДЮСШ очень большой 
отсев учеников. Видимо, 
нужно лучше контролиро
вать работу этих школ, рас
сматривать результаты про
верок на заседаниях обло- 
но, комитета по физкульту
ре и спорту при Томском 
облисполкоме.

Серьезно мешает отсут
ствие должной учебно-спор
тивной базы. Кстати, не все, 
видимо, знают специальное 
постановление ВЦСПС о 
наиболее эффективном ис
пользовании спортивных со- 
орузкений, в котором сказа
но, что учащиеся общеобра
зовательных школ могут 
пользоваться спортивными 
сооружениями в дневное 
время бесплатно. Президи
ум Томского облсовпрофа 
издал свое решение в раз
витие постановления
ВЦСПС. На деле же полу
чается так. Подает предста
витель школы заявку на 
аренду бассейна в дневное 
время, а директор спортив
ного комбината ДСО «Труд» 
Г. Г. Гарбузов без ■ всякого 
объяснения причин катего
рически отказывает ■ детям.

Осенью на совместном за
седании совета облоно и

комитета по физкультуре и 
спорту при Томском облис
полкоме было решено: «По
высить эффективность
учебно-тренировочного про
цесса в ДЮСШ, направлен
ного на подготовку спортив
ных резервов высокого клас
са; в первую очередь по 
плаванию, легкой атлетике, 
спортивной гимнастике, лы
жам, спортивным играм, а 
также по другим видам 
спо'рта, связанным с ранней 
специализацией».

Что же сделано? В спорт
школе ДСО «Труд» занима
ются на отделении плавания 
30 человек. А отделение 
плавания, которое было от
крыто при ДЮСШ облоно 
1 октября 1969 года, про
существовало лишь год, и 
теперь ребята распущены. 
А ведь они являются призе
рами первого этапа Всесо
юзных заочных соревнова
ний по плаванию «Веселый 
дельфин» на приз газеты 
«Советский спорт».

Если ребенок в 10 лет не 
умеет плавать — это ненор
мально. В школах Азер
байджана, например, плава
ние является отдельным 
предметом в школьных 
программах.

Не только в плавании, но 
и в других видах спорта мы 
долж’ны готовить завтраш
нее поколение сильных, лов
ких, выносливых людей. Го
товить завтрашних чемпио
нов.

В. БУНЕЛИК, 
методист детской й 

юношеской спортивной 
школы облоно.

В Соединенных Штатах продолжается ожесточенная 
кампания против членов негритянской организации «Чер
ные пантеры». Полицейские глумятся над борцами за 
гражданские права, устраивают налеты на штаб-кварти
ры местных отделений, арестовывают активистов, приме
няют против них физическую силу и огнестрельное ору- 
яше.

НА СНИМКЕ: налет полиции на помещение организа
ции «Черные пантеры» в Новом Орлеане.

Снимок из газеты «Нью-Йорк тайме».
(Фотохроника ТАСС).

Выборы на Окинаве

ВОЕННЫЙ ПРЕСТУПНИК 
МЕНГЕЛЕ НАХОДИТСЯ 
В ПАРАГВАЕ

ТОКИО. (ТАСС). Около 
5Q0 тыс. окинавцев напра
вились І5 ноября впервые 
за послевоенные годы к ур
нам, чтобы избрать депута
тов в японский парламент. 
Нынешние выборы, в ходе 
которых будут избраны 5 
депутатов в нижнюю пала
ту и 2 депутата в верхнюю 
палату парламента, свиде
тельствуют об огромной 
победе демократических сил 
Японии, добившихся уча
стия окинавцев в выборах 
в высший законодательный 
орган страны. Жители ост
ровов Окинавы — япон
ских островов, до сих пор 
оккупируемых Соединенны
ми Штатами, до недавнего 
времени фактически были 
лишены избирательных 
прав.

В ходе трехнедельной 
предвыборной борьбы на

Окинаве консерваторам про
тивостояли кандидаты демо
кратических сил, выступав
ших под лозунгами борьбы 
за немедленное и безогово
рочное возвращение Окина
вы Японии, за ликвидацию 
американских баз на этих 
островах, за превращение 
их в острова мира.

іОпасаясь влияния демо
кратических сил на широ
кие массы Окинавы, правые 
силы в ходе предвыборной 
кампании использовали ме
тоды шантажа, срывали 
митинги, на которых высту
пали кандидаты демократи
чески!: сил.

Первые депутаты Оки
навы примут участие в ра
боте чрезвычайной сессии 
японского парламента, ко
торая начнется 24 ноября.

НЬЮ-ЙОРК, 14 ноября. 
(ТАСС). Как передает кор
респондент агентства АП из 
Асунсьона, правительство 
Парагвая выдало ордер на 
арест Йозефа Менгеле, док
тора нацистского концен
трационного лагеря Освен
цим, одного из военных 
преступников второй миро
вой войны, до сих пор нахо- 
щегося на свободе.

Менгеле с 1943 по 1945 
год являлся главным вра
чом в концлагере Освенцим, 
где проводил варварские 
эксперименты над заклю
ченными.

В опубликованном заяв
лении парагвайского прави
тельства говорится, что ре
шение о выдаче ордера на 
арест Менгеле принято по 
просьбе правительства Фе
деративной Республики Гер
мании.

Согласно сообщениям ор
ганизаций, разыскивающих 
нацистских преступников, 
Менгеле официально нату
рализован правительством 
Парагвая в 1959 году, хотя 
парагвайское правительство 
постоянно отрицало, что он 
проживает в Парагвае.

П Р Е С Т У П Н А Я  А К Ц И Я  Н Е О Ф А Ш И С Т О В
РИМ, 14 ноября. (ТАСС). 

Сегодня «’Унита» сообщает 
о преступной акции неофа
шистов, которые подложили 
заряд динамита в помеще
ние одной из римских сек
ций Итальянской компар
тии, расположенной в густо
населенном рабочем кварта

ле Гарбателла. Лишь по 
счастливой случайности 
взрыв, который мог приве
сти к человеческим жерт
вам, был предотвращен.

В последнее время уча
стились случаи провокаци
онных вылазок неофашист
ских молодчиков против ме

стных секций левых партий 
и организаций. В связи с 
этим представители демо
кратической общественно
сти решительно потребова
ли от властей пресечения 
преступных акций крайне 
правых элементов,

т я а т ш в ш ш
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На Ижевском автомо
бильном заводе пущена пер
вая очередь главного кон
вейера по сборке автомоби

лей «Москвич-412».
НА СНИМКЕ: слесари-

сборщнки комсомольцы

ікша НАЧАЛО.
Завязка в новом фильме 

«Начало», созданном на сту
дии «Ленфильм» по , сцена-. 
рию Г. Панфилова и Е. Габ
риловича (постановщик
Г. Панфилов)', как будто бы 
довольно интригующая. 
Внешне непривлекательную, 
обыкновенную фабричную 
девчонку Пашу Строганову 
пригласили сниматься в ки
но и на какую роль — Жан
ны д’Арк! Впрочем, мало 
ли дарований пришло в ис
кусство с подмостков само
деятельной сцены? «По
смотрим,—думаешь в нача
ле фильма, — посмотрим, 
что нам покажут: еще одну 
историю о народном само
родке, о начале артистиче
ской карьеры?..»

Но по мере того, как раз
вертывается киноповество
вание, мы убеждаемся, что 
замысел фильма не уклады
вается в эту схему, хотя из
рядную часть метража ки
ноленты авторы «Начала» 
отвели для рассказа о боль
шом событии в жизни Па
ши.

Вот первые кинокадры. 
Как стая коршунов, терзают 
Жанну враги. Но даже они 
потрясены могуществом ду
ха этой простой девушки из 
народа... А вот Жанна — 
воительница, уверовавшая 
в то, что самим «божествен
ным провидением» она по
слана спасти Францию. Ка
ким страстным огнем горят 
ее глаза, как решительны ее 
действия, как беспощаден её 
приговор трусости и мало
душию!..

И вот последнее, самое 
страшное испытание Жан
ны. Жанна на эшафоте. 
Пламя костра уже лижет ее 
ноги. Черный полог дыма 
охватывает ее хрупкую фи
гуру. И на миг мы видим 
ее глаза, полные боли и 
муки, но отнюдь не моля
щие о пощаде.

И хотя после просмотра

О І Н Ш О
17 ноября

«Дамы и гусары »,
18 ноября —

«Чужой ребенок».
19 ноября —

«М ария».

К І/ІН О

9,

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал — «Начало» — 

10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50,

Малый зал — «Гори, гори, 
моя звезда» — 9. 10-50, 12-40. 
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-50.

Зал кинохроники — «Семь 
шагов за горизонт» —9. 13-40, 
18-20. «Секреты зоопарка», — 
10-15, 14-55. 19-35. «В огне
жизни» — 11-20, 16. 20-40.
«Здесь Отчизна моя» — 12-35, 
17-15, 22.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Начало» —

9. 10-55, 12-50. 14-45,
18-35, 20-30, 22-25.

Зеленый зал — «Гори, 
моя звезда» — 10-25, 
14-15. «Начало» — 16-10, 
20, 21-55. Для детей 
пало лето»* —

имени И.
Большой зал 

моя звезда» —

16-40,

гори,
12-20, 
18-05, 
«Про-

9-05.
ЧЕРНЫХ
— «Гори, гори,
9. 10-50, 12-40. 

14-30. 16-20. 18-10. 20. 21-50.
Малый зал — «Песнь о Ман- 

ш ук» — 9. 12-25. 15-45. 17-25. 
19-05.  ̂ 21. «Встреча у старой 
мечети» — 10-45. 14-05. На уд
линенном сеансе в 21 час де
монстрируется фильм «Трое в 
пути».

«ПИОНЕРКУ
«Рыцарь мечты» — 9. 10-35. 

12-10. «Освобождение» (две се
рии) ~  13-45. 17-05. 20-25. 

«СИБИРЯК»
«Его звали Роберт» — 9-30. 

«Освобождение» (две серии) — 
11-05. 14 10. 17-15. 20-20.

д о м  КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ 

«Но промахнись, Асунта» —
18. 20.

первых кусков отснятой ки
ноленты некие ответствен
ные товарищи вдруг забра
ковали Пашу (уж слишком 
не импозантная у нее внеш
ность), а Паша — «унижен
ная и оскорбленная», едва 
не вернулась в свой город 
Реченек, мы уже успели по
верить, что Паша действи
тельно талантлива и что 
есть в ней та «искра божия», 
без которой немыслим ак
терский труд.

Исподволь, не торопясь, 
авторы кинофильма как бы 
со'ветуют зрителям не упо
добляться те.м, кто за непри
метной внешностью не раз
глядел внутреннюю содер
жательность Паши, а попы
таться заглянуть во внут-, 
ренний мир Паши. И вооб
ще подумать, а часто ли мы 
приглядываемся к тем, кто 
с нами рядом, хорошо ли 
знаем, как живут такие, как 
Паша? К чему они стремят
ся, каковы их интересы? И. 
не ошибаемся ли мы, когда 
судим о человеке на основа
нии лишь какой-то одной 
грани его характера или на 
основании только внешнего 
Представления о нем?

С Пашей Строгановой мы 
знакомимся на довольно-та
ки сложном этапе ее жизни. 
Пришла любовь. Неожидан
но. Непросто. Своего из
бранника Аркадия (артист 
Л. Куравлев) встретила она 
случайно, на танцплощадке. 
По-видимому, он оказался 
первым, кто затронул ее ду
шу, соскучившуюся по обык
новенному человеческому 
вниманию и теплу. И Арка
дий, женатый человек, вна
чале иронически отнесший
ся , к своему несколько 
странному знакомству,
столкнулся вдруг с такою 
чистотой, с такой глуби
ной чувства, которое, 
быть может, только позд
нее заставит его заду
маться над тем, почему не

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Освобождение» (две серии)

~  ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ» 

«Рядом с другом» — 17, 19, 
21,

ВТОРНИК, 17 ноября
19.00. «От пропаганды- к 

агитации». (К 75-летию созда
ния ленинского «Союза борь- 
бьі за освобождение рабочего 
класса»). 19.30. Экран — 
школьникам. Странички на
шей жизни. Телевизионный 
журнал «Любителям приро
ды». 20.20. О главном в архи
тектуре. Рассказывают участ
ники V Всесоюзного съезда 
зодчих. 20.50. Новости. 21.05. 
Фильм-сперстакль «Барсуки». 
2-я серия.

Томская ТЭЦ-І отпускает 
шлак за наличный и безна
личный расчет. Погрузка 
обеспечивается.

Обращаться: г. Томск,
Конная площадь, 10, в бух
галтерию ТЭЦ-І, телефон 
№ 2-27-32.

Руководство Томского 
областного производст
венно-технического уп
равления связи и обком 
профсоюза работников 
связи с глубоким при
скорбием извещают о 
смерти старейшего работ
ника связи, пенсионера 

ФИЛИМОНОВА 
Павла Дмитриевича 
и выражают глубокое 

соболезнование семье и 
близким покойного.

Похороны состоятся
17 ноября, в 14 часов, из 
квартиры покойного
(г. Томск, ул. Кулагина, 
13, кв. 1).

получилось у него в жизни 
большого личного счастья. В 
сложности возникших взаи
моотношений с Аркадием, 
где Паша предстает перед 
нами со всей непосредствен
ностью ее чувств и поступ
ков, и раскрываются, по су
ти, главные особенности ее 
характера.

Талантливо, правдиво, с 
удивительно тонким пони
манием мотивов поведения 
своей героини живет в об
разе Паши артистка Инна 
Чурикова, оригинальное да
рование которой мы особен
но оценили после фильма 
«В огне брода нет».

Как и в предыдущих 
своих работах, «идя от се
бя», от своих индивидуаль
ных качеств, актриса доби
вается органического слия
ния своей логики действия с 
логикой действия образа. 
Вспоминая один, другой, 
третий эпизоды фильма, в 
которых Паша разная, — то 
вызывающая у нас улыбку 
из-за своей наивности, то — 
восхищение (в связи с бес
компромиссностью), то — 
доброе сочувствие (из-за жи
тейских неудач), каждый раз 
отдаешь должное мастерст
ву артистки, сумевшей по
казать эти разные состояния 
психологически достоверно. 
Как великолепно, например, 
сыграла Чурикова сцену 
после ухода Аркадия от Па
ши. Как выразительно ее 
застывшее обострившееся 
лицо, глаза, которые, кажет
ся, вот-вот выплеснут через 
край боль, Паша судорожно 
сжала каким-то образом 
оказавшийся в руке клинок 
стальной косы. И, кажется, 
лишь чудо может помешать 
свершиться самому страш
ному...

Пожалуй, этот эпизод 
наиболее помогает понять 
всю глубину и беззаветность 
ее чувства. Паша не стыдит-

ЛЮ БИТЕЛЯМ СПИРТНОГО НА РУКУ

А. Дудник (слева) и Е. Ко- 
строіиин.

Фото Б. Клипиницера. 
Фотохроника ТАСС.

Летом Томский гориспол
ком принял решение об упо
рядочении торговли спирт
ными напитками. В нем за
прещалась торговля вином 
и водкой на разлив в столо
вых, кафе, магазинах и ки
осках. Ограничено и время 
продажи спиртных напитков 
— с 10 до 20 часов.

Многие томичи с одобре
нием встретили это реше
ние. И поначалу действи
тельно был наведен поря
док. И пьяных на улицах го
рода уменьшилось, и в мага
зины было зайти приятно.

Но прошло пять месяцев, 
я все стало, как прежде. Ра
ботники горторготдела нача
ли нарушать это постанов
ление, многие магазины и 
ряд столовых с их разреше
ния и с их легкой руки 
вновь организовали прода
жу вина на разлив. Идешь 
иной раз по городу и 
видишь: стоит толпа .муж
чин. Знай, что здесь в непо
ложенное время продают 
спиртное.

...Магазин № 7 Томского

ся и не скрывает его от дру
гих. Больше того, она при
ходит в дом, где находится 
ее любимый, обеспокоенная 
за него, и даже у жены Ар
кадия, решительной и само
любивой женщины, в общем- 
то не принимающей всерьез 
свою соперницу, она вызы
вает удивление.

Конечно, Паша не без не
достатков. В ней есть доля 
эгоизма, в отношениях с 
другими она порой резка,- 
колюча, не отличается, так 
сказать, интеллигентностью. 
Но есть в ней то, что делает 
ее, некрасивую внешне, 
внутренне красивой, — бес
хитростность, самоотвержен
ность, душевная чистота.

Не случайно в фильме, 
обращенном сюжетной серд
цевиной к сфере чувств, к 
духовному миру человека, 
постановщики использовали 
прием второго параллельно
го плана, когда рассказ ' о 
житейских буднях и заботах 
Паши то и дело прерывается, 
и мы видим ее в роли Жан
ны д'Арк.

После того, как фильм о 
Жанне д Арк снят и Паши
на .работа в нем оказалась 
удачной, Паша по наивности 
решила, что дальнейший 
путь в искусство отныне ей 
будет усыпан розами. Но 
жизнь и здесь оказалась 
сложной — новой роли 'для 
нее пока нет. И Паша воз
вращается в Реченек.

Так начинает постигать 
жизнь Паша.

Да, жизнь одарила ее и 
счастьем, и заставила с об
лаков опуститься на землю. 
И это, конечно, только на
чало тон дороги, по которой 
пойдет Паша.

«Человеком стать — это . 
искусство»,* — так гово'рил» 
немецкий поэт-романтик Но
валис. И, вероятно, для то
го, чтобы стать человеком с 
большой буквы, нужно каж
дый свой шаг рассматривать, 
как начало с.ледующего, ве
дущего вперед, к более труд
ному, но и более значитель
ному.

Г. ПАЗДНИКОВ.

горкоопторга. К продавцу 
отдела «вина и соки» подхо
дит обрюзгший мужчина.

— Вино у вас есть? — 
шопотом спрашивает продав
ца.

— Есть, — отвечает жен
щина.

— Налейте стаканчик.
— Нет у меня стаканчи

ка. Мы прюдаем вино только 
на вынос. Берите поллитра.

Рассчитавшись за бутыл
ку разливного вина, мужчи
на, не.много отойдя от при
лавка, выпивает содержи
мое.

В этом магазине неуютно, 
пахнет спиртным, а не дара
ми природы, которыми он 
обязан торговать. Как в за
худалой забегаловке, торгу
ет продавец Л. А. Еременко. 
Она продает вино на вынос. 
Берут его в стаканы, банки, 
целлофановые мешочки и 
здесь же выпивают. .А ведь 
это единственный магазин 
в районе, в котором можно 
по-настоящему наладить тор
говлю орехами, ягодами, 
грибами и т. д. Но для этого 
потребуется немало заботы

и разворотливости коллек
тива. Выполнять план на 
продаже вина, конечно, и 
проще и легче.

Кто не знает перекресток' 
проспекта Фрунзе и улицы 
Красноармейской г. Томска! 
С темна до поздней ночи его 
атакуют пьяницы, потому 
что здесь для них создан 
райский уголок. Создан в 
первую очередь ' коллекти
вом магазина № 8 гастро- 
номторга. Это он возвел че
тыре киоска, где продают 
вино и пиво. В 21 час про
давец этого магазина С. И. 
Ахмедшина торговала ви
ном, прекрасно зная, что по
сле 20 часов его продавать 
запрещено. Вино приобрели 
товаровед гастрономторга 
Н. И. Челявко, слесарь 
ГРЭС-П А. П. Иванов и дру
гие. В кабинете директора 
погоіБорили с Ахмедшиной, 
предупредили об ответствен
ности за нарушение правил 
продажи спиртных напитков. 
Вы думаете, что беседа по
шла на пользу? С 22 часов 
Ахмедшина вновь стала тор
говать, но уже...водкой. Вот

К чему приводит бесконт
рольность и нетребователь
ность к продавцам со сторо
ны директора магазина Д. И. 
Пояркова.

Подобные факты наблю
даются и в других магази
нах и киосках.

Возмутительно и другое. 
Кроме известного решения 
горисполкома № 231, есть 
еще приложение к нему. 
Там перечислены всего 
лишь 8 магазинов горпище
торга и гастрономторга, в 
которых запрещается тор
говля вином . на разлив. 
Другим 96 предприятиям 
торговли такая продажа 
разрешена. Как это по
нимать?

Хотелось бы, чтобы Том
ский горисполком и его от
дел торговли не были бы та
кими щедрыми по отноше
нию к пьяницам и навели, 
наконец, действительный по
рядок в торговле вином на 
разлив.

И. БЫЧИХИН, 
нештатный корреспон-' 

дент газеты «Красное 
знамя».

НА МЕЖЗОНАЛЬНОМ ТУРНИРЕ
Пятый день проходящего 

в Пальма-де-Мальорка меж
зонального турнира на пер
венство мира по шахматам 
начался 13 ноября с неожи
данной перестановки. Глав
ный судья О’Келли (Бель- , 
гия) изменил порядок , ту
ров и вместо четвертого 
провел предпоследний, 22-й 
тур соревнования.

Вновь показал высокий 
класс игры монгольский 
мастер Уйтумен. На 39-м 
ходу была зафиксирована 
боевая ничья в его партии 
(сицилианская защита) с 
11-кратным чемпионом Юго
славии Глигоричем. Уйту
мен набрал . 3.5 очка и вме
сте с Фишером, который 
выиграл у Филипа, возглав
ляет турнирную уаблицу.

В упорной борьбе прошла 
встреча Полугаевского с 
Ларсеном (ферзевый гам
бит). К моменту перерыва 
на 50-м ходу партия была 
отложена в сложной пози
ции, которая потребует со 
стороны соперников тща
тельного анализа.

Также осталась незакон
ченной после пяти часов

игры встреча Геллера с фи
липпинцем Наранья. А вот в 
партии Ульмана (ГДР) со 
Смысловым уже на 22-м 
ходу соперники согласились 
на ничью. Мирным исходом 
после интересных осложне
ний завершилась встреча 
четвертого нашего участни
ка Тайманова с Хюбнером 
(ФРГ). Такой же результат 
зафиксирован в партиях 
Саттлза с Гортом ,и Ивкова 
(' М^тѵловичем.

Панно выиграл у Химене
са. Отложены партии Ме- 
кинга с Портишем, Руби- 
нетти с Аддисоном и Мини
на с Решевским.* * *

В день пятого тура на 
меж-зтня льном состязании 
на первенство мира по шах
матам в Пальма-де-Мальор
ка (Испания) состоялся... 
последний. 23-й тур. Это 
уже вторая перестановка в 
регламенте. Поэтому' уже 14 
ноября встретились две пары 
соотечественников — юго
славы Матулович и Минин 
и наши гроссмейстеры Смыс
лов и Тайманов. Первый ду
эт завершил свой спор вни

чью ровно на сороковом, 
ко'нтрольном ходу, второй— 
на 24-м.

Такой же результат за
фиксирован в' партиях Фи
лип (Чехословакия) — Ме- 
кинг (Бразилия), Ларсен 
(Дания) — Геллер.

Важную победу одержал 
Полугаевский над Пор
тишем (Венгрия), Хюбнер 
(ФРГ) выиграл . у Саттлза 
(Канада), Глигорич (Юго
славия) — у Рубинетти (Ар
гентина), причем уже на 
25-м ходу. Панно (Аргенти
на) — у Уйтумена (МНР). 
После этого у'обоих послед
них шахматистов стало по 
3,5 очка — лучшая пока 
сумма. Столько же и у Фи
шера (США), не игравшего 
в субботу (его противником 
должен был быть Горт из 
Чехословакии, теперь их 
встреча состоится в следую
щий выходной день).

Отложены также встречи 
Аддисон (США) — Ульман 
(ГДР), Решевский (США) — 
Хименес (Куба), Наранья 
(Филиппины) — Ивнов 
(Югославия).

(ТАСС).

Спортивная панорама
О спортивных собы тиях, со

стоявш ихся вечером 14 ноября 
и в воскресенье 15 ноября, 
сообщают корреспонденты
ТАСС:

Ф УТБО Л . Наши футболисты 
в Нинозии в отборочном матче 
первенства Европы выиграли 
в воскресенье у команды Кипра — 3:1 (2:1). Отличились
дебютанты сборной Виктор 
Колотое из Казани и Виталий 
Шевченко из Баку . Третий 
гол в ворота хозяев поля за
бил динамовец Москвы Еврю- 
ж ихин. Следующий отбороч
ный матч наша сборная про

ведет 30 мая следующего года 
в Москве со сборной Испании, 
которая на днях выиграла У 
команды Северной Ирландии
— 3:0. В этот же день состоя
лись еще два отборочных 
матча: футболисты  сборной
ГДР выиграли у команды 
Люксембурга — 5:0, а болгар
ские футболисты  сыграли 
вничью с командой Норвегии
— 1:1.

Продолжая турне по Европе, 
обладатели кубка СССР — 
футболисты  московского «Ди
намо» выиграли со счетом 3:0

у швейцарского клуба «Лю
церн».

х о к к е й . В четвертый раз 
встретились в матче чемпио
ната ' страны хоккеисты  челя
бинского «Трактора» и мос
ковской команды «Кры лья Со
ветов». Пока перевес на сто
роне москвичей — 3:1. В го
с тя х  они выиграли четвер
тую  встречу со счетом 6:4. 
Турнирную  таблицу продол
жаю т возглавлять .динамовцы 
Москвы. У них 32 очка после 
18 матчей. На втором месте 
армейцы столицы — 22 очка 
(17 матчей), на третьем — 
воскресенский «Химик» — 21 (20).

(ТАСС).
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I Дайте погоду.» 
1832 года

— Пожалуйста, — ответят 
вам работники гидрометфонда 
Омской обсерватории и бе
режна извлекут на свет ста- 
рые-престарые ж урналы .

На одном из них, датиро
ванном 1832 годом, надпись 
от руки: «Метеорологические
наблюдения, чинимые при То
больской гимназии». Ниже 
приведены состояние воз
духа, воды, земли в районе 
Тобольска по месяцам. Под 
таблицей — любопытная 
подпись: Иван Менделеев 
— директор тобольских учи
лищ, надворный советник.

О к а з ы в а е т с я ,  о т е ц  г е н и а л ь 
н о г о  р у с с к о г о  х и м и к а  б ы л  о д 
н и м  и з  п е р в ы х  д о б р О Б О Л ь ц е в -  
ф е н о л о г о в  С и б и р и ,  к о т о р ы е  
г о д а м и  и з о  д н я  в  д е н ь  в  р а з 
н ы х  е е  р а й о н а х  в е л и  а н а л о 
г и ч н ы е  н а б л ю д е н и я .

Судя ПО количеству старин
ных журналов, хранящ ихся в 
фонде, таки х энтузиастов бы
ло немало. «Чинимые» ими, а 
затем их последователями ме
теонаблюдения на протяжении 
более чем полутора веков, 
очень пригодились сегодня, 
когда развернулось бурное 
освоение Западной Сибири. .

Ни нефтепровод, ни город, 
ни санаторий, ни завод сиби
ряки не начнут строить, пока 
но побывают в этом уникаль
ном сибирском «хранилище 
погоды прошлого». Строители 
мостов через Иртыш, напри
мер, обязательно уч тут , что в 
1794 году был наивысший — 
более десяти метров — УРО" 
вень подъема воды в реке. И 
построят мосты с соответст
вующим запасом на случай 
повторения подобного бед
ствия.

В прошлом году фонд, отве
чая на запросы , разослал око
ло трех ты сяч томов собствен
ных изданий — справочников 
и иных материалов, расска
зываю щ их о господствую щ их 
ветрах; подпочвенных водах, 
закономерностях климата, од
ним словом, отвечающих на 
ты сячи загадок своенравной 
сибирской природы.

Фонд постоянно пополняет
ся новыми данными. Их при
сылают сотни метеостанций и 
пунктов наблюдения. Обрабо
танные и систематизирован
ные материалы занимают ме
сто на огромных механизиро
ванных стеллаж ах — не длп 
«архивного лю бопытства». а 
для работы сегодня, завтра, 
через сто лет.

В. ЛОБОДА, 
корр. ТАСС.

Омск.

( Ш & Ш
Сегодня по Томской об

ласти ожидается облачная с 
прояснениями погода, по 
западным районам без 
осадков, по остальной тер
ритории—слабый снег, ве
тер северо-западный, 5 —10 
метров в секунду, темпера
тура 20—25 градусов моро
за.

В Томске — облачная с 
прояснениями погода, без 
существенных осадков, ве
тер северо-западный, 5—10 
метров в секунду, темпера
тура 20—22 градуса моро
за. ■

18—19 ноября—по обла
сти небольшая облачность, 
преимущественно без осад
ков, ветер северный, 5 —10 
метров в секунду, темпера
тура ночью 25—30, днем — 
20—25 градусов мороза.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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26 и 27 ноября
Ю. СЕМЕНОВ, В. ТОКАРЕВ =

I  « С е і ѵ і н і а і д і д а т і »  і ѵ і г н о о е н и й  в е с н ы »  |
і  (спектакль о советском разведчике в 2 частях, 17 картинах). |
І  Режиссеры-постановщики Б. Ф. Дубенский и заслуженный артист БашАССР К. X. Шахбазиди. 5
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20 ноября в помещении Дворца культуры под
шипникового завода состоится спектакль Томского 
театра музкомедии

И. Штраус

« Л е т у ч а я  і ѵ і ы и і ь »

Начало — в 20 час.

Совет по присуждению ученых степеней по био
логическим наукам Томского университета объяв
ляет, что 7 декабря, в 14 час. 30 мин., в аудитории 
№ 323 главного корпуса госуниверситета состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ
на соискание ученой степени кандидата биологи

ческих наук В. Г. Илющенко на тему: «Содержа
ние нуклеиновых кислот и азота в ростках в связи 
с длиной зародышевых корешков у прорастающих 
семян яровой пшеницы»: Р. X. Шакировой на тему: 
«Изменение агрохимических свойств типичного кар
бонатного чернозема степного Предуралья под 
влиянием культур севооборота».

С диссертациями можно ознакомиться в научной 
библиотеке университета.

КОНЦЕРТЫ
КРАСНОЯРСКОГО МИНИ-МЮЗИК-ХОЛЛА 

«п оч ти  КАК в  СКАЗКЕ»
■участвуют:

АЛЛА НИКИФОРОВА, МАРК ГАРЕЛИК,

вокально-инструментальный ансамбль, 
танцевальный ансамбль «Сибирячки».

Музыкальный руководитель — В. Сагарда.
17 ноября — клуб железнодорожников.
Начало — в 21 час.
18 ноября — Дворец культуры подшипникового 

завода.
Начало — в 20 час. 30 мин.

Яслям-саду № 35 г. Том
ска срочно требуются; прач
ка, няни, воспитатели.

Обращаться: . г. Томск, 
ул. Нахимова № 19/2, к за
ведующей (остановка «Ули
ца Артема», трамвай Л'Ь 2).

Детским яслям № 11 тре
буются на постоянную рабо
ту: сестры-воспитатели, ня
ни, кухонные работницы, по
вар.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 39, к заведующей.

Томский политехнический институт им. С. М. Ки
рова объявляет, что 2 декабря 1970 года, в 
15 .часов, в аудитории № 228 10-го корпуса инсти
тута, на заседании совета по присуждению ученых 
степеней физико-технического факультета состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ,
представленных на соискание ученой степени канди
дата физико-математических наук В. К. Кононовым 
на тему: «Некоторые вопросы движения заряжен
ных частиц в ускорителях с обобщенным высокоча
стотным полем»; И. А. Гамалей на тему; «Поверх
ности потенциальной энергии делящихся ядер в 
квазиклассическом приближении».

С диссертациями можно ознакомиться в читаль
ном зале института.

Томский ордена Трудового Красного Знамени 
политехнический институт имени С. М. Кирова

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных должностей: 

зав. кафедрами: теоретической механики, оборудования 
и технологии сварочного производства: приборов и
устройств систем автоматики; английского языка.

доцентов кафедр;' теоретической и экспериментальной 
физики: физики и механики химических процессов; геофи
зических методов разведки; технологии машиностроения: 
металловедения: оборудования и технологии термической 
обработки металлов: сопротивления материалов: автома
тизации теплоэнергетических процессов промышленных 
предприятий; котлостроення и котельных установок: э.лек- 
тронривода н автоматизации промышленных установок; 
электрических станций; автоматики н телемеханики: эко- 
НОМ.ИКИ промышленности и организации предприятий.

Старших преподавателей кафедр: теоретлческой и эк
спериментальной физики: физической электроники; об
щей физики: теоретической механики: горных машин и 
рудничного транспорта: автоматизации теплоэнергетиче
ских процессов промышлешіых предприятий: котлострое 
ния и котельных установок: английского языка; немец
кого языка; прибС>.ров и устройств систем автоматики: об
щей электротехники; электрических систем и сетей; теѳ 
ретических основ электротехники: автоматики и телеме
ханики: вычислительной техники; информационно-изме
рительной техники: инженерной и вычислительной мате
матики; научного коммунизма; физического воспитания и 
спорта: экономики промышленности и организации пред
приятий: радиотехники.

Ассистентов кафедр; промышленной и медицинской 
электроники; техники высоких напряжений: физики твер 
дого тела; общей физики: светотехники и источников све
та; металловедения, оборудования и технологии термиче
ской обработки металлов; автоматики и теле.механики; вы
числительной техники, инженерной и вычислительной ма-'. 

■тематики; научного коммуниз.ма.
Преподавателей кафедры немецкого языка.
Срок подачи заявлений на конкурс — один месяц со 

дня опубликования объявления.
Заявления с приложением соответствующих докумен

тов направлять на имя ректора- института по адресу 
г. Томск, проспект имени Ленина. 30.

Яслям-саду № 23 срочно 
требуются няни, прачка. 

Обращаться: г. Томск-12,
ул. Артема, 
щей.

9, к заведую-
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